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Как спасали 
шедевры 
на Русском Севере
Их впервые показывают в Музее 
имени Андрея Рублёва стр. 12

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

20 мая 2018 года. Прощальная 
служба митрополита Тихона 

в Сретенском монастыре
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едавно в Сре-
тенском мона-
стыре владыка 
Тихон (Шевку-

нов) после литургии про-
щался с прихожанами, 
священнослужителями, 
семинаристами и очень 
многими людьми, для ко-
торых он долгое время 
был духовным наставни-
ком. Теперь он — митро-
полит Псковский и Пор-
ховский, глава епархии, в 
которой много лет назад 
начинал свой церковный 
путь в знаменитой Пско-
во-Печерской обители ря-
дом с великими старцами. 
В этой же обители теперь 
будет его резиденция.

Прощание было трога-
тельным, ведь в Сретен-
ском монастыре остаёт-
ся часть его души. Здесь 
почти всё создано им. 

— В сердце своём я за-
бираю вас всех в Печоры, 
— сказал владыка. 

В его жизни и служении 
очень много удивительно-
го и чудесного. 

Об этом 
читайте 
на стр. 5 

Новый митрополит приступает к управлению епархией там, 
где когда-то начинал послушником

Оксана 
Фёдорова: 
На первом 
месте — Бог, 
на втором — 
муж, 
на третьем — 
дети 
стр. 11
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Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krest*most.ru

Владыка Тихон 
вернулся в Печоры 
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Службу прервали выстрелы
Священник Сергий Абасов готовил-

ся начинать помазание, но успел по-
мазать только себя, когда в церковном 
дворе раздались выстрелы. 

Это случилось 19 мая в храме Миха-
ила Архангела в самом центре Грозно-
го. Вооружённые бандиты попытались 
ворваться внутрь церкви, застрелили 
одного прихожанина и двоих поли-
цейских, ещё несколько человек рани-
ли. Но остальные прихожане вместе с 
настоятелем успели закрыть дверь и 
держали её изнутри. Террористы стали 
стрелять сквозь дверь. В это время по-
доспел чеченский спецназ, уничтожил 
преступников и спас людей.

Как позднее выяснилось, во время на-
падения происходили не только драма-
тичные, но и чудесные события.

Матушка спасала детей
Как только началась стрельба, жена 

священника выскочила во двор. 
— Минутами раньше наши дети от-

просились сбегать домой, — рассказы-
вал потом отец Сергий корреспонден-
ту «Православие.ру». — Дом у нас рядом 
с храмом. Матушка побежала к детям... В 
это время уже видны были террористы. 
Они шли прямо в храм.

Священник оказался отрезан от жены 
и троих детей, старшему из которых ис-
полнилось семь лет, а младшему два ме-
сяца. Спаслись чудом. Один из террори-
стов выстрелил и промахнулся, а пока 
перезаряжал ружьё, женщина с детьми 
спряталась в трапезной. Потом их выво-
дили и выносили оттуда спецназовцы.   

Первое причастие
Держать оборону в храме отцу Сер-

гию помогал врач Фёдор Напольни-
ков. Он в этот день собирался впервые 
в жизни причаститься, долго готовился 
к этому. Удерживая дверь от бандитов, 
он получил огнестрельные ранения.

— Я прямо там, у этой входной две-
ри, которую он уже не мог держать, а за 
ней ещё стреляли, склонился над ним 
на коленях, накрыл епитрахилью, про-
читал разрешительную молитву и при-
частил его запасными Дарами, — рас-
сказывал отец Сергий. — Он так хотел 
причаститься! Мы тогда не знали, кто из 
нас останется в живых...

Напольникову сделали операцию, его 
жизнь уже вне опасности.  

Дважды заново родился
В этот же день собирались при-

нять крещение два сотрудника поли-

ции. Именно они получили ранения, 
но остались живы. Креститься собира-
лись после вечерней службы, но вышло 
иначе.

— Уже в больнице я совершил малый 
чин крещения над раненым Владими-
ром, — сообщил священник. — Ново-
крещёный сказал, что обязательно вер-
нётся в храм, чтобы завершить чин пол-
ностью. По его словам, он в этот день 
дважды заново родился: выжил в пере-
стрелке и принял долгожданное креще-
ние. Второго раненого увезли на опе-
рацию, окрестим его в ближайшие два-
три дня. 

Чудо архангела Михаила
После отражения атаки обнаружи-

лось, что несколько пуль летели пря-
мо в иконы. Но вот что удивительно. 
Одна из пуль попала в икону «Чудо ар-
хангела Михаила в Хонех» и застряла в 
изображении храма, а вторая угодила 
в самого архангела, но отлетела, не на-
неся никакого ущерба. Архангел ока-
зался невредим. Ещё одна пуля разби-
ла стекло киота иконы Богородицы и, 
пройдя внизу по багетной рамке, не 
повредила сам образ!

Валерий 
Трубников

На недавнем заседании 
Священного Синода было ре-
шено добавить в список по-
минаемых святых ещё пять 
имён. Это три ирландских 
миссионера — преподобные 
Галл, Колумбан и Фридолин, а 
также христианские просве-
тители Грузии — равноапо-
стольная царская чета Мири-
ан и Нана Иверские.

Царь Мириан и царица 
Нана правили в Грузии в на-
чале IV века, когда туда при-
шла с христианской мисси-
ей равноапостольная Нина. 
Царица была тяжело боль-
на, а Нина сумела с помощью 
молитв исцелить её и при-
вела к вере. Однако Мириан 
некоторое время противил-
ся утверждению христиан-
ства и даже намеревался каз-
нить Нину. Вот тут его пора-
зила слепота. Вернуть зрение 
удалось только после обра-
щения к Христу. Теперь уже 
и царь вслед за супругой стал 

убеждённым христианином, 
проповедником, строителем 
храмов. День памяти для свя-
тых супругов установлен в на-
шем календаре 14 октября.

У трёх ирландских свя-
тых, которые теперь стали и 
нашими, очень разные судь-
бы. Но схожи эти миссионе-
ры в одном: из родных краёв 
они отправлялись на материк 
проповедовать христиан-
ство. Фридолин был еписко-
пом Зекингенским и около 
500 года начал путешество-
вать по европейским землям. 
Он основывал монастыри, 
совершал чудеса и исцеле-
ния. Особенно преуспел в го-
роде Зекинген в нынешней 
Германии. Здесь в соборном 
храме и сегодня покоятся его 
мощи, а память его 19 марта 
почитается торжественными 
крестными ходами.

Преподобные Колумбан 
и его ученик Галл жили в VII 
веке. Они прославились хри-
стианскими проповедями и 
созданием монастырей на 
территории целого ряда ны-
нешних европейских госу-
дарств. Оба похоронены в 
монастырях, ими основан-
ных: Колумбан (день памя-
ти — 6 декабря) — в обите-
ли Боббио на севере Италии, 
а Галл (память — 29 октября) 
— в монастыре швейцарско-
го города Санкт-Галлен. 

Интересно, что святой Ко-
лумбан, игумен Люксейский, 
считается сейчас покровите-
лем мотоциклистов. А препо-
добный Галл, приручивший в 
своё время медведя, вместе с 
этим животным изображает-
ся на гербах некоторых евро-
пейских городов.  

Валерий ИВАНОВ

Причащались 
прямо под пулями

Необычный молебен со-
вершён недавно в сельском 
храме Нижегородской ми-
трополии. Прихожане церк-
ви Преображения Господня в 
селе Пурех зажгли 2300 све-
чей, символизирующих не-
состоявшиеся жизни. Имен-
но столько абортов ежеднев-
но совершается в России, как 
сообщает официальная ста-
тистика. 

Молебну предшествовала 

встреча крестного хода «За 
жизнь и семью-2018», кото-
рый достиг в эти дни ниже-
городского села. Движется 
процессия из Санкт-Петер-
бурга в Екатеринбург. За че-
тыре месяца она должна пре-
одолеть 2700 километров и 
пройти через 98 населён-
ных пунктов. В некоторых 
местах, так же как в Пурехе, 
крестный ход сопровожда-
ют акции и молебны, посвя-

щённые защите детских жиз-
ней, профилактике абортов 
и помощи кризисным бе-
ременным. Богослужение в 
сельском храме возглавил 
епископ Выксунский и Пав-
ловский Варнава. Вместе с 
жителями села молились и 
участники крестного хода, 
и добровольцы нижегород-
ской епархиальной службы 
«Милосердие».

Иван Матюшин

2300 свечей в память о нерождённых детях

Ирландские и грузинские 
святые включены 
в наш месяцеслов

Святой Колумбан. 
Витраж аббатства Боббио 

в Италии
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Святые Мириан и Нана. Грузинская икона

Креститься собирались 
после вечерней службы, 
но вышло иначе

В Грозном террористы напали 
на православный храм 
во время богослужения

Спецназовец выносит 
ребёнка настоятеля храма 
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Храм Михаила 
Архангела 
в Грозном

Молебен в Преображенском храме

Са
йт

 Н
иж

ег
ор

од
ск

ой
 м

ит
ро

по
ли

и

П
ра

во
сл

ав
ие

.ru



КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№5 май/2018

www.krest7most.ru   е7mail: krest@zbulvar.ru

3

                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

Отец Пётр пошёл 
по стопам Ноя

Б
ольшой резонанс вы-
звало интервью «Ин-
терфакса-Религия» 
с протоиереем Пе-

тром Дынниковым, ос-
нователем первого в Рос-
сии церковного приюта для 
животных при Ильинском 
храме в подмосковном селе 
Лемешеве. Сам он называет 
себя зоозащитником, а сво-
их предшественников нахо-
дит в Библии.

— С моей точки зрения, — 
говорит отец Пётр, — Ной, 
который делал ковчег по 
повелению Божию, являл-
ся зооспасателем. В ковчеге 
было спасено не только че-
ловечество, но и животный 
мир. Праведного Ноя впол-
не можно считать покрови-
телем зоозащитников.  

По словам священника, 
приют при храме начинал-
ся с того, что одна из прихо-

жанок перед кончиной слёз-
но попросила позаботить-
ся о трёх её кошках. Потом 

были другие истории. Сей-
час в приюте более полу-
сотни собак и столько же ко-

шек. Все заботы — на прихо-
жанах. Помогают волонтё-
ры и школьники.

Широкое внимание при-
влекло недавнее высказывание 
митрополита Волоколам-
ского Илариона (Алфеева) 
об отношениях православных 
с католиками. Началось с того, 
что в телепрограмме «Цер-
ковь и мир» были процити-
рованы слова патриарха Кон-
стантинопольского Варфоло-
мея о неизбежном объедине-
нии в будущем Православной 
и Католической Церквей.

В ответ митрополит Ила-
рион заметил, что за почти 
1000-летнюю историю раз-
дельного существования на-
копилось очень много раз-
ногласий не только по дог-
матическим, но и по целому 
ряду других вопросов, и на-
помнил, что есть, например, 
те люди, которые в Католиче-

ской Церкви считаются свя-
тыми, а у нас еретиками или 
гонителями православия. 

— Примеров очень много, 
— сказал владыка Иларион. — 
Это и крестовые походы, ког-
да латинские рыцари громи-
ли православные церкви. Это 
и многократные попытки на-
вязать православным унию. И 
если крестовые походы — со-
бытия далёкого прошлого, то 
уния ведь сохраняется по сей 
день. Мы видим по той ситуа-
ции, которая сложилась на 
Украине в последние пять-
шесть лет, что униаты про-
должают активную антипра-
вославную деятельность. По 
совокупности всех этих при-
чин я не разделяю мнение, 
высказанное патриархом 
Варфоломеем.

Митрополит Иларион 
не согласился 
с патриархом Варфоломеем

Неожиданное призна-
ние сделал режиссёр Ни-
кита Михалков в ходе бе-
седы с Владимиром Легой-
дой на телеканале «Спас». 

Речь зашла о том, что за всю 
свою творческую жизнь Ни-
кита Сергеевич лишь од-
нажды сыграл героя Досто-
евского — в фильме Андрея 

Эшпая «Униженные и оскор-
блённые», а за экранизацию 
произведений этого писате-
ля вообще никогда не брался. 

— Я боюсь к нему прика-
саться, — объяснил Михал-
ков. — Мне хватило работы 
в «Униженных и оскорблён-
ных», чтобы почувствовать, 
что это такое. Это не то что 
Чехов, Бунин и другие. До-
стоевский над ними всеми 
стоит. Потому что он не ли-
тератор, не художник, он 
невероятный мыслитель, 
всё время существующий в 
облаке своих страстей, рас-
каяний, видения жизни. Это 
ведь непросто снять. Мож-

но очень легко сгореть в 
такой атмосфере. Ошибка 
многих, что они снимают 
достоевщину, а не Досто-
евского. Но как поставить 
Достоевского, а не досто-
евщину? Для этого надо на-
сытить кислородом то, что 
у него между строк. Ведь у 
него невероятно насыщен-
ный материал, там нет воз-
духа, пауз, пейзажей. 

И тут Никита Сергеевич 
вдруг остановился, задумал-
ся и произнёс: 

— То, что я сейчас расска-
зываю, говорит о том, что 
мне надо браться за Досто-
евского.

Никита Михалков задумался о Достоевском

Огромный интерес вызвало сообщение 
сайта monasterium.ru о недавнем откры-
тии, сделанном в Институте Русского Афо-
на. Сотрудники этого института установи-
ли имя ещё одного схимонаха, подвизавше-
гося в Русском Свято-Пантелеимоновом мо-
настыре на Святой горе Афон. 

Несколько лет назад в монастыре учёным 
показали череп с надписью «Амвросий. Гу-
бернатор». Это стало толчком к большой 
исследовательской работе. В итоге выясни-
лось, что Амвросий — бывший пермский гу-
бернатор и писатель-эмигрант Александр 
Владимирович Болотов. Он родился 3 ок-
тября 1866 года в Санкт-Петербурге, а скон-
чался с именем Амвросий 13 февраля 1938 
года, будучи иноком знаменитой русской 
обители на Афоне. 

Институт Русского Афона подготовил из-
дание трудов А.В.Болотова. В книгу включе-
ны отрывки из его мемуаров «Грешные и 
святые. Воспоминания бывшего человека», 
записи из личного дневника. 

Множество откликов и ком-
ментариев в сетях вызвала не-
давняя запись в «Твиттере» 
премьер-министра Бава-
рии Маркуса Зёдера. Глава 
правительства крупнейшего 
в Германии региона сообщил, 
что лично повесил христиан-
ский крест на стену своей кан-
целярии. По его словам, этот 
шаг символизирует привер-
женность баварской иден-
тичности к христианским 
ценностям. Как выяснилось, 
такой поступок Зёдера вовсе 
не частный акт. Вышло поста-
новление правительства Ба-
варии о том, что у входа во 
все административные зда-
ния этой федеральной земли 
к 1 июня следует установить 
изображения креста. Анало-

гичное решение принято и по 
школьным классам, и по залам 
судебных заседаний. 

Большая часть жителей Ба-
варии — христиане. «Крест 
символизирует наши основ-
ные жизненные принци-
пы, — говорится в заявлении 

правительства, — такие как 
благотворительность, чело-
веческое достоинство и тер-
пимость». Зёдер утверждает, 
что постановление не нару-
шает конституционные по-
ложения о религиозном ней-
тралитете. 

В Баварии снова устанавливают кресты

Настоящим открытием для 
многих стало недавнее ин-
тервью известного футбо-
листа и тренера Сергея 
Семака на интернет-порта-
ле www.sports.ru. Оказа-
лось, что он — воцерковлен-
ный православный человек, 
каждое воскресенье со всей 
семьёй ходит в храм. А семья 
у него многодетная, причём 
восьмым ребёнком недав-
но стала удочерённая девоч-
ка-сирота с инвалидностью. 
Помогает Семак и многим 
другим детям. Он возглавля-
ет благотворительный фонд 
«Великий пастырь Иоанн 
Кронштадтский», который 
опекает православные дет-
ские лагеря, детдома, поддер-
живает пожилых и больных 
людей.

Открылся и ещё один лю-
бопытный факт из семейной 
жизни Сергея. Его родной 
брат — тоже бывший футбо-
лист Николай Семак — теперь 
монах в Антониево-Дымском 

монастыре под Тихвином. 
— Я ездил к нему, — расска-

зал Сергей, — и с разрешения 
настоятеля оставался на не-
сколько дней как паломник. 
Приятно смотреть на его ду-
ховный рост. Он самый млад-
ший в семье. Выбрал себе та-
кой путь, сам к этому пришёл. 
Я очень рад за него.

Брат знаменитого футболиста 
ушёл в монастырь

Учёные открыли 
имя ещё одного 
афонского монаха

Священник 
Пётр Дынников
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Виктор Потанин — 
мастер из глубинки

Виктора Потанина называ-
ют живым классиком. Первый 
рассказ он написал в 1954 
году в 17 лет. Когда автору 
было 26, вышел его сборник 
«Журавли прилетели». Писа-
тель набирал силу в годы от-
тепели, уходя от идеологии, 
обращаясь к простым чело-
веческим чувствам. Общий 
тираж его книг за полвека со-
ставил более 7 млн экземпля-
ров — и у нас, и за рубежом, 
в Европе.

В чём особенность его про-
зы? Он сам из простой семьи 
(мать — сельская учитель-
ница, отец погиб на фрон-
те, когда будущему писателю 
было четыре года), пишет о 
простых людях. Простых, но 
необычных, открывая в них 
неожиданные сокровища. О 
деревенских праведниках, 
о мастерах, которые могут 
сложить чудо-печку: и греет, 
и утешает, и лечит.

«Их бы собрать вместе, по-
слушать. Узнаешь, что дав-
ным-давно им известно, как 
построить лестницу в небо, 
зайти на звёзды, назад спу-
ститься, но беда — живут они 
далеко друг от друга, на раз-
ных дорогах, и уж совсем 
беда, что считают их за чуда-
ков, простоватых, и чаще лю-
бят в них не ум, а шутейность, 
которая всегда рядом с боль-
шим человеком...» (из расска-
за «Русская печь»).

Родина Потанина — Зау-
ралье, село Утятское Курган-
ской области. Учился в Кур-
гане, потом заочно в Литин-

ституте. В своей прозе ни-
чего особо не выдумывает, 
наоборот, подчёркивает, что 
его рассказы полны «лири-
ческим автобиографизмом и 
эгоцентризмом». Насчёт по-
следнего — преувеличение: 
точка отсчёта у него не соб-
ственное «я», а вечные зако-
ны жизни, по сути — Божьи 
заповеди.  

Герои Потанина люди не 
церковные: не то было время, 
но многие живут по-христи-
ански, любят, заботятся о жи-
вых, оплакивают умерших. А 
если ошибается человек, то 
позже обязательно понимает 
это и испытывает острое чув-
ство вины. Но в этот традици-
онный уклад порой вторга-
ются новые, городские поня-
тия, иное отношение к жиз-
ни, с иными приоритетами. 
«Вместо того чтоб могилки 
считать, лучше б деньги за-
рабатывали!» — говорит ста-
ренькой Нюре приехавшая 
из города девушка в повести 
«Пристань» — одной из са-
мых пронзительных вещей 
Потанина. Но автор не спе-
шит никого осуждать, он ис-
следователь, художник, и не 
его задача изрекать мораль и 
выносить приговор.

Тихая поэзия 
Владимира Кострова

Настоящий поэт или нет, 
можно понять по одной 
строфе.
Мамочка, ты узнаёшь меня?
Я твой сын!
Я овощ с этой грядки.
Видишь — плачу, значит, 

всё в порядке.
Если плачу, значит, это я.

Владимир Костров тоже 
родом из глубинки, из дерев-
ни Власихи Костромской об-
ласти. В пять лет научился чи-
тать, в одиннадцать сочинил 
первые стихи. Как и Потанин, 
он умеет найти простые сло-
ва для того, чтобы вызвать у 
читателя ответное чувство. И 
«мамочка» в его строфе — не 
только самый близкий чело-
век, но и малая родина, тихая, 
неяркая, наполненная внут-
ренним светом, как на карти-
не Саврасова:
Дом родимый — 

глаз не оторвать!
Грустная 

и кроткая природа,
Вот она — стоит у огорода
Маленькая седенькая мать.

Даже те, кто далёк от по-
эзии, знают хиты 1970-х на 
слова Кострова «Куба далеко, 
Куба рядом» или шутливую 
«Думай, думай, думай» («Я и в 
поле, и в лесу вас согрею и спа-

су»). В то время он, секретарь 
Союза писателей Москвы, 
стал организатором Пушкин-
ских праздников, по его ини-
циативе день рождения Пуш-
кина сделали государствен-
ной датой — Международным 
днём русского языка. 

В годы перестройки он ра-
ботал заместителем главно-
го редактора «Нового мира» 
— уникальный период, когда 
литературный журнал имел 
миллионные тиражи и оше-
ломлял текстами, до того за-
ключёнными в спецхранах, 
Платонова, Набокова, Шала-
мова. В трудные 1990-е Ко-
стров предпринял огромный 
труд — составил антологию 
русской поэзии ХХ века: поч-
ти 800 авторов! И что важно 
— без разделения на совет-
ских и эмигрантских. А стра-
на неспокойна, будущее тре-
вожно. И тогда же он пишет 
стихи-молитву:

Защити, Приснодева Мария! 
Укажи мне дорогу, звезда! 
Я распятое имя «Россия»
Не любил ещё так никогда.

— Я хотел бы принадлежать 
к тому направлению русской 
словесности, которое име-
ет православный взгляд на 
окружающий мир и события 
нашей жизни, — говорит Вла-
димир Андреевич.

Ковалёв-
Случевский — 
писатель и учёный

Константин Ковалёв-Слу-
чевский — знаток культуры, 
обладающий редким умением 
воссоздать в книгах атмосфе-
ру далёкой эпохи. Он корен-
ной москвич, окончил исто-
рический факультет, аспи-
рантуру, работал в Институ-
те мировой литературы им. 
Горького, читал лекции в США, 
 Оксфорде и Париже. Его глав-
ное призвание — научно-ху-
дожественная проза. В сочета-
нии науки и «художества» он 
ищет баланс — чтобы и читать 
было интересно, и при этом 
ничего не было выдумано. 
Именно так созданы его книги 
в серии ЖЗЛ о сыне Дмитрия 
Донского князе Юрии Звени-
городском, о княгине Евфро-
синии Московской, о Людми-
ле и Вячеславе Чешских.

В конце 1980-х годов он 
пришёл на телевидение, вёл 
несколько программ, среди 
них «Канон», «Церковь и об-
щество». В 1988 году на Пер-
вом канале впервые в СССР 
полностью прозвучал гимн 
«Боже, Царя храни!» — в пере-
даче Ковалёва-Случевского о 
русской музыке. Его голос за 

кадром мы слышали, когда на 
главных телеканалах транс-
лировали православные бо-
гослужения. Объяснение того, 
что происходит в храме, рас-
сказ с живой, наглядной иллю-
страцией стал важным путево-
дителем для многих зрителей.

Одно из его профессиональ-
ных увлечений (просто увлече-
нием это назвать нельзя, хотя 
сам автор называет себя «не спе-
циалистом, а пропагандистом») 
— история церковного пения и 
духовной музыки. В 1989 году 
вышла его книга о компози-
торе Дмитрии Бортнянском, а 
совсем недавно — труд «Загад-
ки древних крюков. Историче-
ские рассказы о русских певче-
ских иероглифах».

— Особая благодарность 
Константину Петровичу за 
художественную биографию 
преподобного Саввы Сторо-
жевского, — говорит митро-
полит Климент. — Об осно-
вателе знаменитого Звени-
городского монастыря из-
вестно не так много, и автор 
привлекает сведения из раз-
ных источников, помогает 
нам представить время, в ко-
торое жил один из самых по-
читаемых на Руси святых.

Михаил УСТЮГОВ

СОБЫТИЕ                                                

Кто получил премию 
Патриарха по литературе
В храме Христа Спасителя названы три новых лауреата 
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Владимир Костров

Константин Ковалёв-Случевский

«В
ыбор будет не-
лёгким», — так 
оценивал гла-
ва издатель-
ского совета 

Московского патриархата ми-
трополит Климент короткий 
список претендентов на Патри-
аршую литературную премию. 
Десять имён — и все достойные. 
Из них предстояло выбрать не 
более трёх, самых-самых. И вот 
24 мая в Зале церковных собо-
ров храма Христа Спасителя на-
звали победителей: Виктор По-
танин, Владимир Костров, Кон-
стантин Ковалёв-Случевский. 
Почему именно они?

Патриарх Кирилл и Виктор Потанин 
с дипломом и знаком Патриаршей 

литературной премии

Гимн «Боже, Царя храни!» 
впервые в СССР полностью 
прозвучал на Первом канале 
в 1988 году в программе 
Ковалёва-Случевского
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Можете называть 
это совпадениями

Недавно на телеканале 
«Спас» владыку Тихона спро-
сили, как он относится к 
упрёкам, что в его книге «Не-
святые святые» слишком мно-
го чудес. 

— Я недоумеваю, чему удив-
ляются люди, — сказал влады-
ка. — Чудеса промысла Божия 
— это ведь не когда мы что-то 
попросили, а оно нам на го-
лову свалилось. Такие люди, 
как отец Иоанн Крестьянкин, 
другие старцы, просто жили в 
контексте такого чуда — про-
мысла Божиего. Они не за-
ставляли себя поверить в то, 
что не существует, но, по сло-
вам Игнатия Брянчанинова, 
внимательно относились к 
духовной жизни — и перед 
ними раскрывались все при-
чинно-следственные связи. 
Иногда это считают совпаде-
ниями. Ну что ж, можете на-
зывать их совпадениями. 

Эти слова владыки Тихо-
на вполне можно отнести к 
нему самому. И к его жизни, 
которая протекает буквально 
в контексте чуда. 

Вокруг света 
с иконой

Убедиться в этом воочию 
мне довелось, например, во 
время кругосветного путеше-
ствия, которое организовал 
и возглавил тогда ещё архи-
мандрит Тихон. Дело было в 
2007 году. В течение несколь-

ких недель мы побывали в 
приходах Русской Зарубеж-
ной Церкви множества стран 
— от Америки до Австралии. 
Поездка по ещё не проторён-
ному маршруту — сразу же 
после воссоединения наших 
Церквей. Делегация была 
большая: кроме священнос-
лужителей, богословов, жур-
налистов, в неё входил и Сре-
тенский хор, а ещё — зна-
менитая «Державная» ико-
на Богородицы, которую все 
считали нашей главной путе-
шественницей.

Сама затея с самого нача-
ла казалась фантастической, 
а график путешествия и во-
все убеждал в нереальности 
планов. Сплошные перелёты, 
пересадки, встречи, богослу-
жения, концерты — без ма-
лейшего запаса времени на 
случай, например, нелётной 
погоды или любого форс-ма-
жора. А ведь, кроме прочего, 
в программе были выступле-
ния в крупнейших мировых 
концертных залах, где ни пе-
реносы, ни опоздания невоз-
можны. Достаточно одного 
сбоя — и вся программа рух-
нет. Но наше долгое путеше-
ствие проходило без малей-
ших накладок. 

Вообще-то так не бывает. 
Даже врач делегации в конце 
маршрута признался мне:

— Никогда бы не поверил, 
что в такой большой груп-
пе на таком сложном и длин-
ном пути не возникло ни од-
ной медицинской проблемы.

А меня больше всего впе-
чатлило, как ко всему этому 
относился человек, на кото-
ром замыкались все без ис-
ключения проблемы, ко-
торый за всё отвечал и всё 
обеспечивал. Архимандрит 
Тихон в каждый момент пу-
тешествия излучал спокой-
ствие и оптимизм. 

Я спросил однажды, как у 
него это получается.

— Так ведь молимся, — от-
вечал он, — к тому же икона с 
нами чудотворная. Как может 
быть иначе?

Ветер по молитве 
утих мгновенно

Это не для красного словца. 
Он действительно абсолютно 
уверен в силе молитвы в са-
мых трудных ситуациях.

Когда поднимали колокол 
на новый храм в Сретенском 
монастыре, погода резко ис-
портилась. Собравшиеся по-
няли, что церемонию при-
дётся отменить. Крановщик 
сказал, что поднять колокол 
невозможно даже при таком 
ветре, а он всё время усили-
вался. Вышел на площадку 
владыка Тихон. Весело по-
смотрел на опечалившихся 
людей, услышал, что прогно-
зируется ещё большее усиле-
ние ветра. И попросил не рас-
ходиться. 

— Помолимся, начнём по-
тихоньку, а если будет опасно 
— остановимся.

И ушёл на молебен. Через 
несколько минут ветра как не 

бывало. Колокол подняли, как 
и намеревались.

Но ведь и сам этот храм на 
пятачке в монастырском дво-
ре стал чудом. Как уместилось 
там это огромное сооруже-
ние — все только удивляют-
ся. С того момента, как на-
местник заявил о такой своей 
идее, и до сегодняшнего дня, 
когда люди специально при-

ходят в монастырь убедиться 
лично, что это возможно.

Построить чудо-храм 
помогла чудо-книга

Однажды я зашёл в Сретен-
ский монастырь к наместни-
ку поздним вечером. Он в 
одиночестве сидел у компью-
тера. И попросил меня посмо-
треть, как выразился, «кое-ка-
кие наброски». После первых 
же строк я был поражён. Ни-
когда прежде мне не доводи-
лось читать ничего подобно-
го о монастырской жизни, 
о духовном опыте — удиви-
тельно искренне, талантливо, 
с юмором. Впоследствии эти 
тексты стали книгой «Несвя-
тые святые». Кстати, те эпи-
зоды, которые я прочитал на 
мониторе, в окончательный 
вариант не вошли: автор ока-
зался чрезвычайно требова-
телен к своему труду. 

Но то радостное потрясе-
ние, которое испытал тогда 
я, переживали затем миллио-
ны читателей. Книга стала от-
крытием. Её издавали и пере-
издавали невиданными тира-
жами, переводили на многие 
языки. Она до сих пор бест-
селлер. 

Конечно, эта история чу-
десна. Да ведь и удивитель-
ный храм во многом соору-
жён на выручку от «Несвятых 
святых» — всю её автор вло-
жил в строительство. Одно 
чудо рождает другое, и они 

закольцовываются по той са-
мой логике, которую понима-
ли печерские старцы.

Невероятно, но факт 
Да, он берётся за проекты, 

которые другим кажутся фан-
тастическими. И всякий раз 
удивляет реальностью неве-
роятного.

Взял, например, два разва-
лившихся колхоза в рязан-
ской глубинке, сделал их про-
цветающими. И получил зва-
ние «Лучший аграрий года». 
Случай сам по себе уникаль-
ный.

Или — потрясающие исто-
рические парки, которые 
развиваются теперь по всей 
стране, а начинались с его 
не обычного мультимедий-
ного проекта в московском 
Манеже. 

Да ведь и та кругосветка 
была лишь продолжением 
чудесной истории воссое-
динения русских православ-
ных, о чём так долго мечтали, 
но что казалось несбыточ-
ным. И будущим историкам 
ещё предстоит оценить ре-
альный вклад владыки Тихо-
на в это дело.

Мечта 
о Нижних воротах

Довольно давно мы разго-
варивали с наместником Сре-
тенского монастыря о другом 
монастыре — Псково-Печер-
ском. И он рассказал, как Па-
триарха Пимена незадолго до 
смерти спросили, кем он, уже 
достигший всех иерархиче-
ских высот, хотел бы сейчас 
быть. И патриарх, даже не за-
думываясь, вдруг ответил, что 
сторожем на Нижних воро-
тах Псково-Печерского мо-
настыря. 

— То есть мечта вполне 
конкретная, — заметил на-
местник Сретенского мона-
стыря, — и место названо со-
вершенно точное. А я ведь 
был какое-то время сторо-
жем на этих же Нижних во-
ротах и прожил это счастли-
вое время, о котором мечтал 
Патриарх Пимен. 

Печоры — первая любовь 
владыки Тихона. Так заколь-
цевалось в жизни, что он 
возвращается сейчас в те 
края, где начинался когда-то 
в юности его духовный путь. 
Такой красивый и по-своему 
удивительный поворот впол-
не в его стиле. Или — в сти-
ле Того, Кто пишет сценарий 
этой судьбы, в которой на-
верняка будет ещё не один 
чудесный виток.

Валерий КОНОВАЛОВ

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

В этой судьбе наверняка будет 
ещё не один чудесный виток

Молитвы 
владыки Тихона

Несколько 
шрихов 
к портрету 
нового 
митрополита

Владыка Тихон 
в Сретенском монастыре

pr
av

ch
te

ni
e.

ru

pr
av

ch
te

ni
e.

ru



6 КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№5 май/2018

www.krest7most.ru   е7mail: krest@zbulvar.ru

Этой аксиоме 
и слова не нужны

— Когда слушаешь Ave 
Maria Шуберта в вашем 
исполнении, чувствуешь 
молитвенный настрой. Это 
не случайно? 

— Для любого человека мо-
литва — общение с Богом. А 
для музыканта оно вполне 
возможно с помощью музы-
ки. Чайковский, конечно, го-
ворил, что вдохновение не 
приходит к ленивым. Но оно 
и к трудолюбивым не всякий 

раз приходит. Вдохновение и 
дух — это очень близкие, поч-
ти что родственные, если не 
тождественные, понятия.

Важнейшая функция му-
зыки — соборность. Хорошо, 
когда можно поделиться ра-
достью. А если горе такое, что 
невозможно не думать о нём 
каждую минуту, невозможно 
не плакать и не молиться? Го-
рем тоже можно поделиться. 
И когда выходишь с этим на 
сцену, становится легче. 

— Как, на ваш взгляд, соот-
носятся музыка и вера 
в творчестве композитора 
и в творчестве исполнителя?  

— Это очень тонкие момен-
ты. Мы знаем, что Рахмани-
нов писал духовную музыку, 
был верующим человеком. Но 
мы же не можем точно знать, 
что откликается более всего у 
человека в душе, какие слова 
из написанной им Литургии 
Иоанна Златоуста ему осо-
бенно близки, какие имен-
но песнопения были ему до-
роже других. Невозможно за-
глянуть в душу творца. И ко-
нечно же это композиторы 
— настоящие творцы. Испол-
нители — всего лишь интер-
претаторы. Они претворя-
ют волю композитора, но для 
этого её надо почувствовать.

— Вы говорили, что чем 
дольше живёте, тем больше 
понимаете Рахманинова. 
Что можете добавить к этому 
с точки зрения человека 
верующего?

— У Рахманинова вся му-
зыка духовная. Абсолютно 
в этом уверена. Его музыка 
— чудо творения. Она пря-

мое свидетельство присут-
ствия в нашей жизни Бога. 
Это невозможно объяснить, 
просто нужно внимательно 
вслушаться в любое сочине-
ние Рахманинова — и дока-
зательств не потребуется: это 
аксиома. 

Открытия на родине 
святого Симеона

— Вы выступаете по всему 
миру, и в вашем графике 
сольные выступления на зна-
менитых концертных пло-
щадках в Европе соседствуют, 
например, с концертами в 
небольших уральских город-
ках. Есть для вас разница, где 
выступать: во дворце или в 
провинциальном клубе?

— Конечно, есть. Главная 
точка притяжения — Боль-
шой зал Московской консер-
ватории. Здесь сердце нашей 
музыкальной жизни, в унисон 
с ним бьются и наши сердца. 
На сцене уральской школы 
искусств в Нижней Туре вол-
нуешься, наверное, меньше, 
но зато ответственность не-
сравненно большая. В зале на-
ходятся дети со всей округи, 
которые артиста, быть может, 

никогда и не видели. Пред-
ставляете, как важно, чтобы 
эта встреча не стала послед-
ней? В этом вижу свою задачу.

— Многое получается? 
Какие впечатления привози-
те из своих творческих поез-
док?

— Только что вернулась 
из Краснодара, где есть 
межшкольный эстетический 
центр на 3 тысячи учащихся. 
Ему местное руководство по-
дарило концертный «Стейн-
вей». Ровно такой, как в Боль-
шом зале консерватории! Это 
же здорово! А в Верхней Туре 
меня тоже ждало открытие: 
возрождённый и недавно от-
реставрированный гигант-
ский храм во имя Благовер-
ного Александра Невского. 
За Уралом открыла для себя 
крупный центр православ-
ной жизни — Верхотурье — 
родина праведного Симеона 
Верхотурского.

— Чем же особенно впечат-
лил вас Александро-Невский 
храм?

— В советские времена в 
церковном здании размеща-
лась детская колония. Ныне 
храм по крупицам восстано-
вили, вернули ему потрясаю-
щий фарфоровый иконостас. 
Оригинал не сохранился, но 
уральские мастера смогли 
изготовить копию. Он выгля-
дит как воздушное пирожное 
или как прекрасная золоти-
сто-розовая фаянсовая чаш-
ка. Поразительные места есть 
в России!

Есть прекраснейший 
путь к Богу

— А каким был ваш пер-
вый храм?

— Скромная маленькая 
церковь на родине отца в Ба-
лашове. Мы с мамой в ней 
крестились.

— Это был осознанный 
шаг?

— У каждого человека свой 
путь к вере. У кого-то он за-
ложен в семье и начинается в 
детстве. Но у меня было не так. 
Я родилась в Советском Сою-

зе, и это многое определяло в 
жизни. У нас в семье папа был 
крещёным, а мама нет. Мы с 
мамой крестились в один и 
тот же день. Мне было 13, ей 
на 26 лет больше. На дворе сто-
ял 1992 год: в храм уже можно 
было спокойно зайти. Не могу 
сказать, что для меня это было 
осознанное решение. К осоз-
нанию Бога пришла позже, 
уже в студенческом возрасте. 
Для мамы, напротив, это сразу 
же был продуманный шаг.

— Что значит православие 
для вас лично?

— Кто-то хорошо сказал, 
что Бог — это сияющая вер-
шина, но к ней ведут разные 
пути. Музыка — это прекрас-
нейший путь к Богу. Я уважаю 
и верующих других конфес-
сий, но сама я — православ-
ный человек. И по рождению 
такова, и по крещению тако-
ва. И когда мне нужно пойти 
в храм, я, конечно, иду в пра-
вославный храм. 

Беседовала 
Елена Литовченко

ДОРОГА К ХРАМУ                                                  

ЕКАТЕРИНА МЕЧЕТИНА: 
Мы с мамой крестились 
в один и тот же день

М
ы беседовали 
после необыч-
ного концер-
та в Большом 
зале Москов-

ской консерватории, по-
свящённого памяти жертв 
недавней кемеровской 
трагедии. Средства от ак-
ции будут перечислены в 
фонд помощи пострадав-
шим при пожаре. И одним 
из самых проникновенных 
моментов вечера стало 
выступление замечатель-
ной пианистки Екатери-
ны Мечетиной. Известно, 
что она не только лауреат 
многих престижных кон-
курсов, премий, но и об-
щественный деятель — 
член Совета по культуре 
при Президенте РФ. 

Гораздо меньше знают 
о том, какое важное место 
занимает в её жизни вера. 
Именно поэтому многие 
произведения в исполне-
нии Екатерины Мечетиной 
звучат как молитвы. 

Для 
музыканта 
общение 
с Богом 
возможно 
с помощью 
музыки
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Екатерина Мечетина

Знаменитая пианистка — о молитве, о духовных тайнах и об открытиях
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                                       КАЛЕНДАРЬ

Б
огато постами 
православие. Сла-
ва Богу! Испол-
нять бы. Но и с ис-
полнением есть 

вопросы. Что главное в 
этом — апостольском — 
посту? Вот Великий пост 
есть десятина дней года, то 
есть попытка саму жизнь 
принести на алтарь. И ещё 
это — приготовление к 
Пасхе, подобие доброволь-
ного распятия ради после-
дующей пасхальной бла-
годати. 
А что такое Петров пост?

Подсказка — 
в названии

Исторически он — «ком-
пенсаторный», то есть такой, 
который необходим для лю-
дей, не понёсших благую тя-
готу Четыредесятницы. Болел 
человек или был в далёком пу-
тешествии, к примеру. Тогда, 
насладившись праздниками и 
дожив до окончания Пятиде-
сятницы, он должен свою де-
сятину Богу принести. Такова 
внутренняя история возник-
новения Петрова поста.

Потом, со временем, по за-
конам цветения и разраста-
ния жизни это первичное 
семя обрастает дополнитель-
ными смыслами. И вот мы уже 
можем слышать о том, что Пе-
тров пост установлен в подра-
жание Христовым ученикам. 
Те, отправляясь на всемирную 
проповедь, укреплялись мо-
литвой и постом, и мы долж-
ны брать в руки оба вида ду-
ховного оружия и воевать по 
мере сил.

Это распространённое тол-
кование мне нравится. Толь-
ко не очень нравится вопрос 
«Что можно есть?». И рецепты 
постных блюд мне нравятся, 
только если их не чересчур 
много и если они не залезают 
на главное место в сознании 
как некое тонкое воцарение 
чревоугодия над якобы по-
стящимся человеком.

Лето на дворе. Овощей 

надо есть побольше, зелени. 
Сама природа к лёгкости зо-
вёт. Но важно не забывать, 
что человек одним хлебом, то 
есть земной пищей, жив быть 
не может. Он живёт полно-
ценно, если, кроме хлеба, вку-
шает «всякий глагол, исходя-
щий из уст Божиих». Что же 
вкушать в дни апостольско-
го поста?

А не подсказывает ли нам 
само имя поста и праздника, 
которым он заканчивается, в 
каких книгах нам лучше все-
го упражняться в это время?

Самое богатое меню
14 Павловых посланий, 2 

Соборных послания Петра 
и Книга деяний апостолов, в 
которой Пётр и Павел — глав-
ные действующие лица, — вот 
ответ на вопрос «Что будем 
есть в Петровском посту?». 17 
кушаний. Это не просто на-
крытый стол. Это — королев-
ская трапеза с четырьмя или 
пятью переменами блюд.

Мистический страх перед 

наличием в печенье сухо-
го молока у нас в крови есть. 
А любви к уединению с от-
крытой Библией перед глаза-
ми у нас в крови нет. Эту лю-
бовь нужно поселить в нашей 

крови, её нужно воспитать и 
укоренить в самых глубинах 
нашего духовного организ-
ма. Это — всецерковная за-
дача. И мы даже представить 
не можем, сколько благ отсю-

да в будущем может родиться.
Можно читать по чуть-чуть. 

Например, встать утром, про-
честь два абзаца — и потом 
размышлять о прочитанном 
по дороге к метро или автобу-
су. Можно носить маленькие 
издания Нового Завета с со-
бой и в удобное время давать 
пищу уму и сердцу радость.

Молодые люди, те, что ро-
дились в наушниках и пре-
красно разбираются в совре-
менной технике (старшим 

это тяжко даётся), могут ска-
чать на портативные устрой-
ства Псалтирь или апостоль-
ские послания и слушать их, 
когда хочешь.

Вот так увидишь на улице 
молодого человека в наушни-
ках, подумаешь, что он, веро-
ятно, какую-то «кислоту» слу-
шает, и забурчишь под нос 
по привычке. А он в это вре-
мя назидается толкованием 
на Послание апостола Павла 
к Колоссянам. Чудеса!

Так или иначе, по чуть-чуть 
или большими кусками, ре-
гулярно или от случая к слу-
чаю, вслух или про себя, мы 
все обязаны читать Священ-
ное Писание. Цель занятия 
им — «да совершен будет Бо-
жий человек, на всякое дело 
благое приготовлен».

Породниться 
с апостолами

Мы знаем Петра и Пав-
ла по именам. Но очень ма-
лое число людей чувствует 
их близость к себе. Когда же 
читает вдумчиво человек пи-
сания апостольские, то сам 
пламенеющий дух учеников 
Господних, приближаясь, со-
гревает дух человеческий. 
Они, апостолы, должны быть 
родными нам. Родство это об-
ретается на пути трудолюби-
вого и постоянного изучения 
их писаний.

Ну а подлинным пло-
дом хорошо проведённо-
го Петровского поста долж-
но быть чувство сыновней 
близости к тем, которых зо-
вут Камень (Пётр) и Малень-
кий (Павел). Вот как запоют 
на службе: «Петре и Павле, от 
Рима сошедшеся, утвердите 
нас», то стоящий в храме че-
ловек вдруг и почувствует, что 
сердце его знает этих людей. 
И он тогда повторит за хо-
ром: «От Рима сошедшеся, ут-
вердите нас».

Протоиерей Андрей Ткачёв

Полностью 
текст читайте на сайте 
www.andreytkachev.com

Королевская трапеза 
на Петров пост

Молодые люди могут скачать 
на портативные устройства 
апостольские послания 
и слушать их, когда захочется

Митрофорный протоиерей 
Андрей Ткачёв — извест-
ный церковный публицист 
и проповедник, автор мно-
гих книг, телеведущий. Ему 
48 лет. Долгое время слу-
жил в украинских православ-
ных храмах. Сейчас являет-
ся клириком Патриаршего 
подворья — храма Святите-
ля Василия Великого в селе 
Зайцеве Московской области 
при одноимённой православ-
ной гимназии.

С 4 июня по 11 июля у православных постные дни, которые называют апостольскими

Икона «Апостолы Пётр и Павел». 
Синайский монастырь
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Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся публикации, 
делитесь, комментируйте

Задавайте 
ваши вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645, 
пишите по адресу: 
просп. Мира, 18, редакция.  
E�mail: krest@zbulvar.ru 

Электронную 
версию 
читайте 
на сайте

www.krest*most.ru
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ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                    

?
Мой шестилетний сын 
задаёт вопросы: «Что 
происходит в храме? 

Где находится Бог? Почему мы 
причащаемся?» Пытаюсь от-
ветить, но он не всегда пони-
мает, да и мне трудно объяс-
нить. Начали читать вместе 
Библию для детей, это помо-
гает, но ему хочется, чтобы я 
отвечала сама. Как посту-
пать в таких случаях?

Валентина

Отвечает священник со-
бора во имя Святой Жи-
воначальной Троицы 
лейб-гвардии Измай-
ловского полка в 
Санкт-Петербур-
ге протоиерей 
Константин 
Пархоменко:

— Хорошо, 
что ваш сын за-
даёт эти вопросы и 
просит ответа имен-
но у вас, а не только из 
книжек. Это значит, что ему 
важно ваше личное отноше-
ние к вере. 

Когда мы говорим детям о 
Боге, не надо увлекаться тео-
рией и превращать это в урок 
для запоминания информа-

ции. Главное — передать ре-
бёнку ваши эмоции, живое 
чувствование Бога, созна-
ние того, что Он близок нам 
и ждёт, чтобы мы протянули 
Ему руку. Детская Библия — 
полезное чтение, но не всегда 
дети надолго запоминают то, 
что трудно использовать в по-
вседневной жизни. 

Я не раз встречался с людь-
ми, которые в детстве несколь-

ко лет ходили в воскрес-
ные школы, а потом 

у них начинались 
взрослая жизнь, 
институт, работа, и 
они почти всё за-

бывали, не могли 
ответить на самые 

простые вопросы. По-
чему? Они получали зна-

ния, которые в дальнейшем 
им не пригодились, а сами они 
больше не интересовались ни 
историей Церкви, ни Священ-
ным Писанием. В воскресной 
школе они многое узнали, но 
не встретили Бога на личном 

уровне и потому отошли от 
Церкви, не стали жить так, как 
подобает христианам. 

Вспомним опыт святых 
апостолов: обращаясь к языч-
никам, они не углублялись 
в историю и теологические 
тонкости, а несли Благую 
Весть: Бог, движимый любо-
вью, выходит к человеку на-
встречу и дарит Себя в Сыне. 
Иисус Христос — это Тот, 
Кому мы должны подражать, 
Тот, Кого мы должны принять 
в себя: Его заповеди, Его об-
раз жизни, Его силу. И их жи-
вое свидетельство вызывало у 
людей ответное чувство. Нуж-
но не просто рассказывать 
ребёнку о Боге, а делиться с 
ним вашими переживаниями 
— любовью, надеждой, радо-
стью, чтобы на вашем приме-
ре он видел: без веры нельзя 
жить, только христианство 
поддержит во всех ситуаци-
ях, только оно придаст смысл 
всем нашим мыслям, чувствам 
и делам.

Детям нужны от нас не теории, 
а живые чувства: вера, 
надежда, радость

?
Меня крестили 
давно, в детстве, 
но я не знаю, под 

каким именем. А моё имя 
по паспорту считается 
неправославным, такой 
святой в календаре нет. 
Как лучше поступить: 
выбрать себе похожее 
православное имя или 
креститься под новым 
именем?

Элина Анатольевна

Отвечает помощ-
ник настоятеля 
храма Троицы 
Живоначаль-
ной в Свибло-
ве протоиерей 
Александр Ти-
мофеев:

— Креститься второй 
раз нельзя, об этом сказа-
но в Символе веры: «Ис-
поведую одно крещение 
для оставления грехов». 
Об этом же говорит свя-
той апостол Павел: «Один 
Господь, одна вера, одно 
крещение». Нет особой 
проблемы в том, что вы 
не знаете имени, данного 
при крещении. Вам нуж-
но подойти к духовни-

ку — священни-
ку, у которого 

вы испове-
дуетесь, — и 
попросить 
его совер-
шить чин 

н а р е ч е н и я 
имени.  Он 

прочитает молитву и бла-
гословит вам имя, с ко-
торым вы будете присту-
пать к таинствам и вклю-
чать его в записки о здра-
вии. Чаще всего в таких 
случаях люди выбирают 
себе имя святого, созвуч-
ное тому, что в паспорте. 
Например, в вашем слу-
чае это может быть Еле-
на. Но такое наречение — 
не простая формальность. 
Церковная традиция да-
вать при крещении име-
на святых имеет духов-
ную цель: человек знает 
своего небесного покро-
вителя, обращается к нему 
в молитвах, читает его жи-
тие, старается подражать 
его жизни.   

?
Недавно узнала, 
что в нашей Церк-
ви есть целибат-

ные священники: они не 
женаты, но и не являют-
ся монахами. Раньше я 
думала, что такая прак-
тика есть только у ка-
толиков. Чем объяснить 
это в православии? 

Ирина

Отвечает первый за-
меститель председате-
ля Учебного комите-
та Русской Пра-
вославной 
Церкви, про-
фессор Мо-
сковской 
духовной 
академии 
протоиерей 
Максим Козлов:

— Целибат в Рус-
ской Церкви появился в 
1860 году, и первым таким 
священником стал выдаю-
щийся историк, профес-
сор Московской духов-
ной академии Александр 
Горский. Рукоположил его 
святитель Филарет (Дроз-
дов), митрополит Москов-
ский и Коломенский. По-
чему в этом возникла на-
добность? Без духовного 

сана Горский не мог стать 
во главе Духовной акаде-
мии. А митрополит Фи-
ларет очень ценил учё-
ного и хотел видеть его 
ректором. В то же время 
Горский не считал себя го-
товым к монашеству, хотя 
вёл благочестивый образ 
жизни и никогда не был 
женат. И тогда святитель 
Филарет обратился к опы-
ту раннего христианства: 
он изучил этот вопрос и 
написал трактат о приме-

рах целибатных ру-
коположений в 

Древней Церк-
ви. Таким об-
разом, рукопо-
ложение Гор-

ского было не 
изобретением 

чего-то нового, а 
возрождением тради-

ции. Но особого распро-
странения эта практика в 
России до революции не 
имела. А вот в советское 
время ситуация измени-
лась, и в 1940-е годы стали 
рукополагать верующих, 
от которых, например, 
ушли жёны из-за боязни 
репрессий. Священни-
ки не становились мона-
хами, но давали обет без-

брачия. Немало целибат-
ных клириков появилось 
и в начале 1990-х годов, 
когда в Церковь пришли 
люди, желающие послу-
жить, но имеющие препят-
ствия от властей. Сегодня 
особых причин для цели-
батных рукоположений 
нет. В 2010 году был вы-
несен на обсуждение про-
ект документа «О хирото-
нии безбрачных лиц, не 
состоящих в монашестве». 
В нём прямо сказано, что 
практика целибата долж-
на рассматриваться как ис-
ключительная. Это редкие, 
сугубо индивидуальные 
случаи. Кандидат на такую 
хиротонию должен иметь 
полное семинарское или 
академическое образова-
ние, ему должно быть не 
менее 30 лет, и решение 
о его рукоположении воз-
можно лишь после тща-
тельного изучения канди-
датуры епархиальным со-
ветом. Список таких кли-
риков должен включаться 
в ежегодные епархиаль-
ные отчёты, которые на-
правляются Патриарху, с 
кратким изложением при-
чин рукоположения в без-
брачном состоянии.

Что такое целибатКак рассказать 
ребёнку о Боге

Почему имя должно быть православным
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Приём строчных 
объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.edinred.ru 

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

Задавайте 
ваши вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E7mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Сниму комнату. 
Т. 8-925-399-3937

 • Сниму комнату. 
Т. 8 (499) 390-0329

ОБУЧЕНИЕ

 • Английский и немецкий  
язык. Т. 8-916-350-1454

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Ремонт квартир! 
Т. 8 (495) 133-6267

АВТОМОБИЛИ

 • Автовыкуп. 
Т. 8-929-999-0790
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    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
У меня есть книжка 
со списком всяких 
грехов, из неё я выпи-

сываю те грехи, которые 
нахожу у себя, и на исповеди 
перечисляю их священнику. 
Правильно ли я исповеду-
юсь?

Олег

Отвечает член Выс-
шего церковного 
совета Русской 
Православной 
Церкви прото-
иерей Дими-
трий Смирнов:

— Назвать свя-
щеннику свои грехи 
— лишь внешняя сто-
рона дела. Если человек ду-
мает, что исповедь сводится 
прежде всего к такому пере-
числению и главное — ни-
чего не забыть, не упустить, 
то это можно назвать бух-

галтерско-отчётным отно-
шением к Таинству покая-
ния. На самом деле испо-
ведь не для того, чтобы че-
ловек зафиксировал свои 
грехи, а для того, чтобы от-
казался от них. Как гово-
рил архиепископ Иоанн 
— Шаховской, — значение 
покаяния не в признании 

себя грешником — это 
было бы слишком 

просто, а в изме-
нении образа 
жизни, приво-
дящего к гре-
ху. Нужно по-

нимать: прихо-
дя на исповедь, 

вы приходите на 
Страшный суд. Имен-

но поэтому священник сна-
чала читает обращение к 
кающемуся: «Се, чадо, Хри-
стос невидимо стоит, при-
емля исповедание твое...» 

Если я стою перед Христом, 
разве это не Страшный суд? 
Тот, кто это понимает, му-
чается от сознания, что он 
чем-то не угодил Богу, обе-
щает начать новую жизнь. 
И каждая исповедь должна 
быть таким началом, долж-
на нам что-то открыть, как-
то нас изменить. Есть гре-
хи, от которых трудно из-
бавиться, например раз-
дражение или суемыслие. 
А есть такие, с которыми 
нужно просто покончить 
раз и навсегда. Например, 
прекратить бить жену или 
больше не воровать. Я знаю 
немало случаев, когда че-
ловек каялся на исповеди 
и говорил: всё, больше не 
буду. И действительно боль-
ше этим не грешил. Но для 
этого нужно употребить все 
свои силы и молиться Богу, 
тогда Господь вас очистит. 

А если человек просит Бога 
помочь, а сам при этом не 
делает усилий — как же ему 
очиститься? Утром на ис-
поведи он признаётся, что 
грешит пьянством, а вече-
ром бежит в магазин за бу-
тылкой. Или ходит в храм 
десятки лет и каждый раз 
говорит священнику, что во 
всём грешен, то есть ниче-
го в нём не меняется. В чём 
же тогда смысл наших мо-
литв, стояния на службах? 
Ведь главная цель духовной 
жизни не в том, чтобы ис-
полнить внешние правила, 
а в том, чтобы в нас совер-
шалась внутренняя переме-
на. Каждый прожитый день 
должен быть шагом к Богу, 
к тому, чтобы устоять в Его 
заповедях. 

В чём смысл исповеди
?

Стоит ли говорить о 
том, что успех в пред-
принимательстве, 

высокие доходы и матери-
альное богатство являются 
знаком особого благоволения 
Бога к человеку?

Алексей Георгиевич 

Отвечает клирик храма 
Рождества Иоанна Пред-
течи в Сокольниках про-
тоиерей Олег Сте-
няев:

— Вряд ли пра-
вильно ставить 
знак равенства 
между успехом в 
бизнесе и облада-
нием материаль-
ными богатствами. 
В псалме святого Давида 
сказано: «Богатство аще те-
чет, не прилагайте сердца». 
Это можно понимать так: не 
стыдитесь зарабатывать, но 
не считайте деньги главным, 
используйте их на благо дру-
гих. 

Преподобный Варсоно-
фий Оптинский говорил, 
что можно обладать миллио-
нами, но сердце иметь у Бога 
и спастись, а можно привя-
заться к деньгам и погибнуть. 
То есть всё зависит не от ве-
личины капитала на банков-
ском счёте, а от нашего отно-
шения к деньгам. Тот, кто об-
ладает различной собствен-
ностью, должен понимать, 
что на самом деле единствен-
ный собственник во вселен-
ной — это Господь Бог. Нам 
на земле ничего не принад-
лежит. Человек приходит в 
этот мир нагим и таким же 
уходит. Это фундаменталь-
ная истина: всё принадлежит 
Богу. Если мы об этом забыва-
ем, материальное богатство 
может стать препятствием 
для спасения души. 

Некоторые люди соби-
рают себе целую коллек-
цию домов, квартир, авто-
мобилей, будто собирают-
ся жить несколько десятков 
жизней. Такому богатому 
трудно войти в Царствие 
Небесное. Святитель Гри-
горий Богослов совето-
вал: «Если не хочешь оста-
вить всё, то отдай большую 

часть. Если же и того не 
хочешь, то по край-

ней мере изли-
шек употреб ляй 
благочестиво». 

На Западе к 
материальным 

благам иное от-
ношение: там су-

ществует так назы-
ваемая теология про-

цветания — учение о том, 
что подлинная вера помо-
гает человеку обогатиться. 
Дескать, если я хорошо мо-
люсь, то Бог меня слышит и 
посылает мне много денег. 
Сторонники подобной точ-
ки зрения есть среди проте-
стантов, католиков, в некото-
рых сектах. 

У православных тоже 
иногда наблюдается одо-
брительное отношение к 
избыточному потреблению. 
Но из Священного Писания 
мы знаем, что «корень всех 
зол есть сребролюбие». Свя-
той апостол Павел писал: 
«Желающие обогащать-
ся впадают в искушение и 
во многие безрассудные и 
вредные похоти, которые 
погружают людей в бед-
ствие и пагубу». Так что ма-
териальное богатство для 
верующего — это прежде 
всего ответственность, оно 
требует от человека нема-
лых усилий, чтобы вопреки 
всем соблазнам соблюдать 
Божии заповеди.

Можно ли войти богатому 
в Царствие Небесное
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Признать 
свои грехи — 
ещё не значит 
покаяться 
в них
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Бабушка сказала: 
«Мне нехристи 
не нужны»

— Александр Николаевич, 
вы росли в советское время, 
и, скорее всего, ваш путь к 
вере не был простым. 

— Да. Я родился в 1947 
году, когда раненый отец на 
костылях пришёл с фрон-
та. Крестили меня в младен-
честве. Бабушка была чело-
веком верующим и заяви-
ла моим родителям: «Вы ко 
мне внуков не водите, пока 
не окрестите. Мне нехристи 
не нужны». Окрестили под-
польно, батюшку пригласи-
ли домой. Крещён-то я был, 
но в Бога уверовал и стал во-
церковленным человеком 
поздно — в 1986 году. Так 
случилось, что к вере меня 
подвигла чернобыльская ка-
тастрофа.

— Ведь из ваших телере-
портажей мир узнал о мас-
штабах той страшной ава-
рии. Как это получилось?

— Я тогда работал в про-
грамме «Время». Информа-
ции у нас не было никакой, 
всё скрывалось, журналистов 
никуда не пускали. Но мы су-
мели прорваться в Черно-
быль. У меня не было страха 
до одного момента. Как-то 
мы пили чай с Женей Акимо-
вым, заместителем главно-
го инженера ЧАЭС по ликви-
дации последствий аварии, 
и вдруг вижу: по полу бежит 
мышка, потом переворачи-
вается, дёргается и дальше 
бежит уже на двух передних 
лапках — задние отказали. Я 

спросил у Жени: «Что это с 
ней?» А он: «Да она радиации 
наглоталась». Я встал, вышел 
на крыльцо и увидел на фоне 
тёмно-синего звёздного неба 
золотой крест церкви, он ухо-
дил ввысь, словно указывая 
путь. И вдруг в этот момент, 

глядя на крест, я отчётливо 
почувствовал нечто самое 
важное. Что я и впрямь лишь 
гость на этой земле, что Бог 
здесь, рядом, и без Него ни 
смерти, ни жизни — ничего 
не бывает. Вот после этого и 
началось моё воцерковление.

Молитва 
старца Иоанна

— Как нашли духовного 
отца?

— В 1988 году в программе 
«Время» я освещал 1000-ле-
тие Крещения Руси. Тогда как 
раз только открылся Данилов-
ский монастырь. Там я позна-
комился с Георгием Шевкуно-
вым — будущим владыкой Ти-
хоном. Он работал в издатель-
ском отделе Патриархии. Мы 
подружились. Потом позна-
комились со скульптором Вя-
чеславом Клыковым и, несмо-
тря на чинимые препятствия, 
установили памятник Сергию 
Радонежскому. Позже вместе с 
отцом Тихоном мы отправи-
лись в Псково-Печерский мо-
настырь, где он подвизался. И 
там я стал духовным сыном 
отца Иоанна Крестьянкина. У 
него и у отца Николая Гурья-
нова получил благословение 
на журнал. Отец  Иоанн всегда 
заканчивал молитву словами: 
«Господи, тебе всё ведомо. Со-
твори со мной как изволишь. 
Аминь». Мне он советовал: «Ты 
всегда говори эту молитву, она 
очень хорошая».

— Какое из паломничеств 
запомнилось вам больше все-
го?

— У меня было одно палом-
ничество, которое длилось це-

лый месяц. В 1992 году группа, 
которую я возглавлял, впер-
вые совершила паломниче-
ство за Благодатным огнём. 
Это сейчас есть специальные 
лампады, а мы тогда доставля-
ли огонь обычными лампад-
ками. Сколько из-за этого в 
самолёте было волнений... Из 
Тель-Авива полетели в Стам-
бул. Потом на автобусе вез-
ли огонь через Грецию. Впер-
вые доставили огонь на Афон, 
там тогда служили всего че-
тыре монаха. Проехали че-
рез Болгарию, Украину, Бело-
руссию и, наконец, в Москву, 
в Успенский собор. На Сла-
вянской площади — тогда это 
была площадь Ногина — наш 
Фонд славянской письменно-
сти и культуры установил па-
мятник Кириллу и Мефодию. 
В его подножие мы и поста-
вили этот Благодатный огонь.

Спасение на краю 
обрыва

— Вам доводилось быть 
свидетелем чуда?

— Много раз. Надо только 
видеть и понимать, что про-
исходит. Вот случай, который 
не так давно произошёл с на-
шим батюшкой, отцом Вален-
тином. Мы с семьёй построи-
ли церковь в деревне Надовра-
жино в Истринском районе. В 
храме у нас два раза в неде-

лю служба идёт, я там алтар-
ничаю. По-моему, перед Ве-
ликим постом отец Валентин 
приехал к нам весь больной, 
температура высокая, просту-
да. Я ему говорю: ну ты поле-
жи, таблетку прими. А он: «Да 
нет, мне нужно сегодня вече-
ром ехать соборовать одно-
го человека. Он плохо себя 
чувствует и очень просил». А 
утром отец Валентин звонит и 
говорит: «Слушай, Саш, раб-то 
мой Божий — я его соборовал 
— умер. Успел я. А у меня само-
го сразу всё прошло — ни тем-
пературы, ничего нет». Пред-
ставляете, как бес не хотел, 
чтобы этого человека соборо-
вали, чтобы он ушёл чистым к 
Богу? Не хотел, чтобы батюш-
ка помог этому человеку в спа-
сении. Разве это не чудо?

— И с вами лично такое 
происходило?

— Конечно. Разве не чудо, 
что я остался жив после Чер-
нобыля, хотя мне пришлось 
по больницам валяться не-
сколько месяцев, у меня лёг-
кие отказывали и прочее? Но 
Господь взял и помог. А не 
чудо, что поезд, в котором я 
ехал, столкнувшись с грузо-
вым составом, остановился 
буквально в нескольких ме-
трах от обрыва? Господь спас.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

АЛЕКСАНДР КРУТОВ: 
Я поверил в Бога 
в Чернобыле

Известный журналист и общественный деятель рассказал нам о самом сокровенном

Я вышел на крыльцо и, глядя на 
золотой крест в звёздном небе, 
понял самое важное в жизни

В 
жизни Александра Крутова мно-
го ярких страниц. Он был од-
ним из ведущих обозревателей 
Центрального телевидения в со-
ветские годы и во времена пе-

рестройки, народным депутатом СССР 
и депутатом Госдумы РФ, автором попу-
лярных православных телепрограмм, по-
лучал престижные премии и правитель-
ственные награды. Сейчас он главный ре-
дактор журнала «Русский Дом», прези-
дент Международного фонда славянской 
письменности и культуры. 
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Он часто бывает паломником

В богослужениях участвует 
со знанием дела 

и в полном облачении
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Г
ромкая слава при-
шла к ней рано — 
она получала ти-
тулы мисс Россия 
и мисс Вселен-
ная, заманчивые 

предложения и возможно-
сти. Были успехи и разо-
чарования. Но нашла себя 
Оксана Фёдорова совсем 
в другой жизни, где есть 
вера, семья, благотвори-
тельность и творчество.

Как понять, 
что для нас важнее

— Оксана, влияет ли сегод-
ня вера на вашу жизнь?

— Я бы сформулировала 
немного иначе: вера — это 
и есть наша жизнь. Обычная 
повсе дневная жизнь. Ведь 
всё, что мы делаем, каждый 
наш шаг, любой простой раз-
говор или поступок — всё 
это так или иначе происхо-
дит через призму веры. Даже 
если это бывает неосознанно. 
Прежде всего для меня вера — 
это значит любовь. Например, 
прихожу я с работы уставшая, 
очень хочется просто лечь и 
никого не видеть. Сил ни кап-
ли. Но тут прибегают дети, 
они соскучились, просят: 
«Мама, по играй! Мама, книжку 
почитай!» И ты где-то берёшь 
силы, чтобы их приласкать и 
утешить, посмотреть подел-
ки, отметки, тетрадки. А где 
начинается самопожертво-
вание — там любовь. Вообще, 
женская доля — это утешать, 
укутывать и сохранять в доме 
мир, радость и любовь. Делать 
так, чтобы всем было уютно и 
вкусно. Поэтому мы прячем 

свои печали, боль, усталость 
и стараемся для родных, и жи-
вём для родных.

— Разве проблемы другого 
человека важнее собствен-
ных?

— Но ведь вера в том и про-
является, чтобы правильно 
расставить приоритеты в жиз-
ни. И для меня это выглядит 
так. На первом месте — Бог, на 
втором — муж, на третьем — 

дети, потом — родители, близ-
кие, дальше — всё остальное. 
А если же что-то другое по-
является на первом, втором 
или третьем месте, всё пере-
ворачивается с ног на голову 
и идёт не так. Потом мы удив-
ляемся: а почему, а что я сде-
лала не так? А вернуть что-то 
уже сложно. Но на самом деле 
главное вернуть можно всегда, 
пока идёт наша земная жизнь.

Впервые в жизни — 
на море

— Ваш фонд «Спешите 
делать добро!» заботится о 
неимущих семьях. Это тоже 
важно для вас лично?

— Конечно, главная цель 
нашей деятельности — это 
семейные ценности. У нас, 
например, есть програм-
ма «Между нами, девочка-
ми». В её рамках мы помо-
гаем девочкам-подросткам, 
воспитанницам детских до-
мов, правильно расставить 
жизненные приоритеты: как 
быть здоровой, уметь ухажи-
вать за собой, уметь правиль-
но одеваться и выстраивать 
правильные взаимоотноше-
ния с окружающим миром. 

На фестивали приходят вра-
чи, психологи, к нам также 
приходит православный ба-
тюшка. У девочек всегда воз-
никает миллион вопросов о 
самом главном, о том, о чём 
всегда хотелось спросить, но 
это слишком личное, о том, 
что тревожит сердце, — в об-
щем, помогаем им разобрать-
ся в самих себе и стать гармо-
ничными личностями.

— Слышала много хороше-
го о вашем проекте «Право-
славный лагерь на Чёрном 
море». Как он работает?

— Каждый год с 2014-го мы 
организовываем паломниче-
ский лагерь на Чёрном море. 
Это совместный проект Оре-
хово-Зуевского благочиния, 
лично благочинного прото-
иерея Андрея Коробкова и 
нашего фонда. В этот лагерь 
приезжают дети из разных 
нуждающихся семей, в основ-
ном малоимущих. Многие из 
ребят благодаря этому проек-
ту впервые в жизни попада-
ют на море. Помогает нам ор-
ганизовывать лагерь священ-
ник Василий Лосев — руково-
дитель отдела православного 
туризма Московской епархии.

У каждого 
свои две лепты

— Какие библейские слова 
или молитвы вам особенно 
близки?

— Пожалуй, это притча о 
бедной вдове, которая по-
жертвовала две лепты. И её 
жертва оказалась больше дру-
гих, потому что эти две лепты 
— всё, что у неё было.

Вот так и нам нужно жить: 
всё отдавать близким, всё от-
давать людям, а о нас Господь 
позаботится. И надо помень-
ше себя жалеть.

— О чём вы молитесь, о чём 
мечтаете?

— Конечно, молюсь о сво-
ей семье. О муже — чтобы у 
него было всё благополучно 
в делах. О моих детях — что-
бы росли достойными, поря-
дочными и добрыми людьми. 
Молюсь о подопечных наше-
го фонда, о том, чтобы всем 
хватало помощи. Чтобы по-
меньше рождалось больных 
детей, чтобы все страждущие 
малыши своевременно полу-
чали помощь и поддержку. 

Беседовала 
Ирина ЛАПОВОК

                                ДОРОГА К ХРАМУ

Если что-то другое появляется 
на первом, втором или третьем 
месте, то всё переворачивается 
с ног на голову и идёт не так

Известная телеведущая — о семейном счастье 
и о женском призвании

ОКСАНА ФЁДОРОВА: 
На первом 
месте — Бог, 
на втором — муж
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В храме перед службой 

Для детей 
всегда есть 

силы и любовь
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Где находили 
древние образы

Самой первой и очень 
удачной была поездка в го-
родок Лальск Кировской об-
ласти, недалеко от Велико-
го Устюга. Здесь специали-
сты нашли целую коллекцию 
устюжской иконописи XVI-
XVIII веков — своеобразные 
и трогательные образы. Осо-
бенно впечатляют представ-
ленные на выставке неболь-
шие, мастерски написанные 
иконы Богоматери и мону-
ментальный образ Спаса Не-
рукотворного.

Выразительная икона XVI 
века «Огненное восхожде-

ние пророка Илии» поступи-
ла в 1968 году, после экспеди-
ции на Белое море. Тогда же 
удалось привезти в музей об-
разы соловецких чудотвор-
цев Зосимы и Савватия, пре-
подобного Александра Свир-
ского, праведного Прокопия 
Устюжского.

Иконы находили в самых 
разных местах — на черда-
ках, в подвалах, амбарах, не-
жилых пристройках. Порой 
их откапывали, а потом упа-
ковывали, грузили, пересыла-

ли. Если почта отказывалась 
принимать чересчур боль-
шую посылку, образ перево-
зили своими силами.

«Спас» 
в заброшенном 
амбаре

Интересную историю рас-
сказала Лилия Евсеева, канди-
дат искусствоведения, веду-
щий научный сотрудник му-
зея. Летом 1968 года они с му-
жем решили провести отпуск 
в Архангельской области у ле-
гендарного Кенозера. В кон-
це путешествия посетили по-
сёлок Коровино.

— Посреди мелколесья мы 
увидели бревенчатый ам-

бар с болтающейся на пет-
лях дверью, — вспоминает 
Лилия Михайловна. — Загля-
нули — пусто, только икона 
у стены. Большая, двухчаст-
ная — «Спас». Вынесли нару-
жу. Доска замечательная, хо-
рошо выделана, с неглубоким 
ковчегом. Ясно, что ей нель-
зя здесь пропадать. Но откуда 
она взялась? Местные жите-
ли посоветовали съездить за 
речку: там у крестьян видели 
и другие старые иконы. 

Они переправились через 

реку Кену, обошли деревен-
ские дома, поговорили с жи-
телями. И крестьяне стали до-
ставать из сараев крупные об-
разы, которые когда-то явно 
составляли единый иконо-
стас. Живопись та же, что и 
на амбарном «Спасе», XIX век. 

— Назад нам пришлось 
переправляться в полузато-
пленной лодке несколько раз, 
держа иконы на весу, — про-
должает Лилия Евсеева. — 
Всего их было одиннадцать. 
По близости оказалось по-
чтовое отделение, местный 
колхоз выделил списанную 
мешковину. Самый большой 
образ у нас не приняли, при-
шлось укутать его в два одея-
ла и на попутках везти до же-
лезной дороги.

Удивительное 
открытие

Когда найденные в Коро-
вине иконы оказались в му-
зее, специалисты обнаружи-
ли под верхним слоем жи-
вопись ХVI века, ростовское 
письмо! Вскоре восстано-
вили всю их историю. Ока-
залось, это иконы древнего 
Пахомиева Кенского мона-
стыря, бывшего духовным 
центром этого края. Он по-
явился ещё в ХV веке и про-
цветал до своего закрытия 
при Екатерине II. Позже на 
этом месте построили ка-
менную церковь, в которую 
перенесли древний мона-
стырский иконостас. В 1869 

году поверх прежней, по-
темневшей живописи напи-
сали новые образы. А в 1954 
году комсомольцы разобра-
ли церковь по кирпичику, и 
местные жители унесли ико-
ны по домам.

Изюминка сегодняшней 
экспозиции — тот самый двух-
частный образ, который на-
шли в амбаре и везли завёр-
нутым в одеяла: «Спас в си-
лах» с клеймами «Преполове-
ние» и «Христос и самарянка». 

Музейные реставраторы не 
стали полностью убирать бо-
лее поздний слой, а оставили 
икону в состоянии раскрытия, 
когда зрители могут видеть не-
сколько слоёв на одной доске.

Выставка искусства Рус-
ского Севера станет первой 
в программе показа древних 
памятников из разных реги-
онов России и продлится до 
1 июля этого года.

Елена Литовченко
Фото автора

КУЛЬТУРА                                                  

Спасённые шедевры

Э
то очень необычная экспозиция. Едва ли не за каж-
дым экспонатом скрывается своя история — увле-
кательная, иногда драматичная, даже сопряжённая 
с риском. Перед нами результат многолетних экс-
педиций в отдалённые северные края, долгих поис-
ков, чудесных спасений. Когда в Москве в 1960 году 

(к 600-летию Андрея Рублёва) открыли Музей древнерусской 
культуры и искусства, его собрание насчитывало всего 317 ра-
ритетов. Сегодня их более 13 тысяч. Сотрудники музея не жа-
лели времени и сил, чтобы пополнить фонды. Новая выставка 
— дань уважения и благодарности энтузиастам, ездившим в се-
верные экспедиции, чтобы спасти от уничтожения уникальные 
святыни.

В Музее имени Андрея Рублёва выставка уникальных икон Русского Севера

Пришлось переправляться 
в полузатопленной лодке, 
держа иконы на весу

Спас в силах. Преполовение. Христос и самарянка. 
Конец XVI — начало XVII в. Из Преображенской 
церкви села Коровина Архангельской области. 

Экспедиция Л.М.Евсеевой, 1968 г.

Образ преп. Александра Ошевенского. 
Конец XVIII в. Из села Чаженьга Архангельской 

области. Экспедиция В.Кириченко 
и А.Салтыкова, 1971 г.

Огненное восхождение пророка Илии. Конец XVII в. 
Из церкви Св. Николая на озере Муезеро в Карелии. 

Экспедиция К.Тихомировой, 1968 г.

Православная служба 
«Милосердие» открыла в 
Интернете спецпроект «Хо-
рошая старость». В анонсе к 
нему три вопроса, которые 
интересуют многих, не толь-
ко пожилых: «Как сделать 
счастливой жизнь бабуш-
ки и дедушки?», «Как луч-
ше всего обустроить жизнь 
стареющего человека?», «К 
чему нам самим готовиться 
в старости?».

Материалы под рубри-
ками «Здоровье», «Быт», 
«Активность», «Жизнен-
ный маршрут» составлены 
так, чтобы принести прак-
тическую пользу: в них да-
ются конкретные советы, 
адреса, мнения специали-
стов. Не каждый, к приме-
ру, знает, что бесплатную 
помощь для стариков мож-
но получить не только от 
государственного соцра-
ботника, но и от патронаж-
ных служб частных компа-
ний, входящих в госреестр 
поставщиков социальных 
услуг. В статье на сайте 
рассказано, как составить 
программу ухода за пожи-
лым человеком и выбрать 
для него добросовестного 
помощника. Другой текст 
о правильном выборе пан-
сионата для пожилого род-
ственника.

В рубрике «Быт» речь 
идёт о том, как сделать 
квартиру безопасной для 
бабушки и дедушки, что-
бы они нигде не запнулись, 
не поскользнулись, имели 
своё максимально комфорт-
ное пространство. Ещё одна 
тема — «Пожилой человек 
выходит из дома»: канди-
дат медицинских наук Ма-
рия Гантман объясняет, как 
собрать для выхода на ули-
цу престарелого родствен-
ника, как помочь ему схо-
дить на приём к врачу или 
в собес.

Уход за лежачим боль-
ным стоит недёшево, но 
авторы сайта дают реко-
мендации, как можно хоть 
немного сэкономить. Есть 
на сайте и советы опытных 
психологов: как беседовать 
с пожилыми людьми, кото-
рые часто заговаривают о 
своей смерти, можно ли шу-
тить на эту тему, надо ли пе-
реводить разговор на дру-
гое. 

Адрес проекта — horosh-
aya-starost.miloserdie.ru.

Юрий МИХАЙЛОВ

Служба 
«Милосердие» 
объясняет, 
что такое 
хорошая старость 

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

Электронную 
версию 
читайте 
на сайте
www.krest*most.ru



КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№5 май/2018

www.krest7most.ru   е7mail: krest@zbulvar.ru

13

«Поначалу ко мне 
присматривались»

Организовать при храме 
психологическую помощь 
предложил настоятель По-
кровского храма иерей Ди-
митрий Ефанов.

— Ежедневно общаясь с 
прихожанами, батюшка ви-
дел, что большинство про-
блем, которые беспокоят лю-
дей, носят сугубо житейский 
характер. Не находя решения 
из года в год, они мешают ду-
ховному развитию человека, 
— рассказывает Анна Муха-
метшина. 

Анна Салиховна — человек 
воцерковленный, изучала и 
преподавала православную 
психологию, поэтому с радо-
стью откликнулась на пред-
ложение отца Димитрия. Од-
нако поначалу почувствовала, 
что другие священнослужите-
ли относятся к ней насторо-
женно. 

— Это меня не удивило, 
ведь в понятие «психология» 
сегодня вкладывается всё что 
угодно, вплоть до оккультиз-
ма и эзотерики, — говорит 
Анна. — Бывает, что человек 
сначала обращается к таким 
сомнительным «специали-
стам» и ему становится ещё 
хуже.

Ей потребовался год, чтобы 

заслужить доверие священ-
нослужителей храма.

— Ко мне долго присма-
тривались, слушали, как я чи-
таю лекции, провожу прак-
тические беседы в воскрес-
ной школе. Ни разу за четы-
ре года работы между нами 
не возникло недопонимания 
или расхождения во взглядах, 
— утверждает она.

По её мнению, у священ-
ника и православного психо-
лога схожие цели, но разные 
подходы. Священник направ-
ляет верующего на путь ду-
ховного совершенствования. 
Психолог помогает избавить-
ся от душевных ран, вместе с 
человеком ищет ресурс для 
выхода из кризиса. При не-
обходимости может напра-
вить его к врачу, соцработни-
ку, юристу или к другим спе-
циалистам в зависимости от 
жизненной ситуации.

Психолога 
воспринимают 
как врача 

Православный психолог 
имеет и дополнительную за-
дачу — не дать людям разоча-
роваться в вере, в пастырях. 

— Всё больше людей идут 
в храм со своими бедами, но 
у священника не всегда есть 
возможность с каждым обсто-
ятельно обсудить наболевшее. 

Из-за этого может возникнуть 
обида на батюшку, его «невни-
мание». Здесь поле работы для 
психолога: выслушать, помочь 
разобраться в житейском, — 
говорит Анна. 

У многих прихожан есть 
свои непростые проблемы. 
У кого-то муж пьёт, не хвата-
ет денег, чтобы прокормить 
детей. Кто-то не может пере-
жить утрату близкого чело-
века или выстроить отноше-
ния с супругом, кто-то пере-
живает глубокий психологи-
ческий кризис. Требуется не 
одна беседа, чтобы помочь 
человеку разобраться в сво-
их мыслях и поступках.

— Перед священником 
иногда стыдятся, опасаются 
строгих моральных оценок, а 
психологу не стесняются от-
крыть самые потаённые чув-

ства и мысли. К примеру, че-
ловек имеет вроде бы хоро-
шую семью, а на приёме при-
знаётся в том, что не любит 
собственных детей или роди-
телей, — рассказывает Анна.

Психолога воспринимают 
как врача, которому не стыд-
но показать душевные язвы. 
Например, женщина жалует-
ся священнику, что дочь её не 
слушается. Батюшка настав-
ляет её, как строить отноше-
ния с дочерью, не зная всех 
обстоятельств их жизни. А 
в беседе с психологом жен-
щина признаётся в том, что 
скрывает от духовника: что 
живёт с женатым мужчиной 
вне брака, что за свою жизнь 
сделала множество абор-
тов, что от мужчин ей нужны 
лишь деньги. При этом жен-
щина считает себя верующей, 

так как ходит в церковь, мо-
лится, соблюдает посты. Видя 
это противоречие, дочь всту-
пает с матерью в конфликт.

— В ходе наших бесед жен-
щина осознала, что именно 
она делает не так, и больше не 
винит свою дочь, — говорит 
Анна. — Но в таких ситуаци-
ях цель психолога не только 
в том, чтобы разрешить про-
блемы между близкими, но и в 
том, чтобы избавить человека 
от страха перед духовником, 
чтобы он не боялся испове-
даться в грехах и постарался 
изменить свою жизнь.

Батюшки 
тоже обращаются 
за советом

Не всегда верующие обра-
щаются к психологу по соб-
ственной инициативе. Обыч-
но человека направляет на 
консультацию батюшка, ко-
торый его исповедует. Ино-
гда за психологической по-
мощью обращаются и сами 
священники, ведь и у них бы-
вают сложности в жизни. 

— Зачастую свечницы под-

сказывают, что при храме 
есть православный психолог, 
и направляют людей ко мне, 
— говорит Анна. 

Желающих много. Анна Са-
лиховна принимает прихо-
жан два-три раза в месяц по 
пятницам. В экстренных си-
туациях консультирует вне 
очереди. В Московской служ-
бе психологической помощи 
есть также телефон неотлож-
ной психологической помо-
щи — 051 (с мобильного — 
8-495-051), по которому мож-
но звонить круглосуточно.

Раз в месяц в рамках право-
славного лектория она про-
водит просветительские бесе-
ды и лекции. Темы самые раз-
ные: как наладить мир в семье, 
избавиться от зависимости, 
чувства обиды, ненависти. С 
анонсами бесед можно оз-
накомиться на сайте храма 
www.hram-bratsevo.ru.

Екатерина СЛЮСАРЬ

На консультацию к Анне Му-
хаметшиной можно запи-
саться по тел.: (499) 492-
8541 или (495) 491-2012

                                                  ТЕМА

Православный психолог имеет 
и дополнительную задачу — 
не дать людям разочароваться 
в вере

Для чего в церкви 
нужен психолог
При Покровском храме в Братцеве читают лекции 
и ведут консультации православные специалисты   

А
нна Мухаметшина — профессиональный кли-
нический психолог, практикует более 20 лет, 
с 2013 года руководит Тушинским отделом 
Московской службы психологической помо-
щи населению. Каждый месяц она проводит 
беседы при храме Покрова Пресвятой Бого-

родицы в Братцеве, регулярно консультирует прихожан. 
Наш разговор о том, почему верующим порой необходи-
мы такие консультации.

Храм Покрова Пресвятой 
Богородицы в Братцеве

Психолог Анна Мухаметшина
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З
наменитая женская 
обитель расположи-
лась в селе Дивееве, 
что в 180 километрах 
от Нижнего Новгоро-
да, неподалёку от ста-

ринного города Арзамаса. Гово-
рят, что в Дивеево никто не попа-
дает случайно, а встреча с этим 
местом никогда не проходит бес-
следно. Похоже, что это действи-
тельно так.

За духовным исцелением
Монастырь живёт своей особой 

жизнью. Паломники, экскурсанты, 
послушницы, монахини — на тер-
ритории всегда много людей. Одни 
приезжают за духовным исцелени-
ем, другие за молитвой, а кто-то ради 
того, чтобы приложиться к мощам 
Серафима Саровского. Люди вокруг 
очень разные. Вот неряшливо оде-
тый старик примостился на скаме-
ечке возле одного из храмов, а вот 
женщина средних лет в инвалид-
ном кресле — её привезли родные, 
вот девочка лет десяти, с полузакры-
тыми глазами: она шепчет молитву, 
держа за руку отца.

Пока любуюсь монастырским 
яблоневым садом, из храма выхо-
дят сёстры-монахини. Только что 
окончилась Божественная литур-
гия, и они направляются на трапезу, 
неся впереди богослужебную прос-
фору, из которой на проскомидии 
была вынута частица в честь Божи-
ей Матери. Это действо называется 
чин о Панагии. Зрелище  заворажи-
вающее.

В монастырь нельзя 
уйти — можно только 
прийти

Всего в Дивееве живёт около 500 
сестёр и послушниц. Это те, кто уже 
окончательно принял решение свя-
зать свою жизнь со служением Богу 
и принять постриг.

— Почему женщины уходят в мо-
настырь? — интересуюсь у сестры 
Фотины, которая получила благо-
словение сопровождать меня на тер-
ритории монастыря. И получаю не-
ожиданный для себя ответ, который 
перечёркивает мои представления.

— В монастырь нельзя уйти — мож-
но только прийти. Если тобой движет 
горячее желание и любовь ко Христу. 
Когда человека приводят к нам ис-
пытания, выпавшие на его долю, — 
это уход. Бегство от внешних обсто-
ятельств. Чаще всего такие люди, по-
пробовав себя в качестве трудника, 
сталкиваются с теми же проблемами, 
от которых бежали, с непониманием 
окружающих например. Ведь подоб-
ные проблемы бегством не разреша-
ются. Это серьёзная общая ошибка — 
считать, что в монастырь уходят не-
удачники и несчастные люди. Хотя, 
конечно, такого человека мы тоже 
примем и дадим ему все возможности…

Сестре Фотине было 25 лет, когда 
она поняла своё призвание. До этого 
она училась на филолога и некото-
рое время работала по профессии. 
Потом побывала в монастырях и по-
няла, чего именно хочет от жизни.

— Когда соприкасаешься с ми-
ром монастырской жизни, откры-
вается красота этого пути, его уни-
кальность. И ничто уже не кажется 
таким интересным, ничто не может 
отвлечь от принятого решения. Со 
мной было именно так, — рассказы-
вает она.

Пение — тоже труд
— Монашеская жизнь состоит из 

трудов и молитв. Это жизнь на двух 
основах — как два весла у лодки: 
без одного весла лодка будет кру-
жить на месте, — рассказывает се-
стра Фотина. 

Утренняя молитва начинается в 
5.30 и длится до 8 утра. Монахини 
просят благословения на начавший-
ся день. После правила, в восемь ча-
сов, начинается трудовой день. Тут 
нет привычного нам восьмичасово-
го графика — работа распределяется 
в соответствии со здоровьем и воз-
можностями сестёр. Для кого-то это 
работа в трапезной, для кого-то — в 
саду, а кто-то занимается пением.

— Пение — тоже труд? — удивля-
юсь я.

— Причём тяжёлый, — кивает се-
стра Фотина. — Оно требует и духов-
ного, и физического напряжения. 
После пения иногда мокрая выхо-
дишь: настолько оно высоко. 

Интересно, что в монастырях сё-
стры проходят через все послуша-
ния, так что занятия пением доста-
ются даже тем, кто не одарён приро-
дой великолепным голосом. Правда, 
в  дивеевский хор попадают лучшие. 

Ужин в монастыре после вечерне-
го богослужения — около 20.00. 

— Готовят у нас с молитвой, — рас-
сказывает сестра Фотина. — Пища 
простая, но я давно заметила, что 
нигде не пробовала еду вкуснее, чем 
в нашем монастыре!

В том, что готовят вкусно, я вскоре 
имела возможность убедиться: греч-
невая каша и фасолевый суп в тра-
пезной и правда оказались замеча-
тельными!

Без телевизора, 
но с книгой

У некоторых монахинь в мона-
стыре я заметила мобильные теле-
фоны. И конечно, не удержалась от 
вопроса. Оказалось, что пользова-

ние телефонами тут не возбраняет-
ся, если это связано с послушанием. 
Например, пользуясь мобильным те-
лефоном, проще управляться с па-
ломническими группами или вести 
административную работу. А вот те-
левизор — ни в коем случае!

— Наша жизнь — это молитва и 
работа, как в храме, так и внутрен-
няя. Непрестанная молитва, кото-
рую сестра должна творить в тече-
ние дня. 

— А книги? Например, художе-
ственная литература? 

— Запрета на художественную ли-
тературу у нас нет. Такие книги даже 
есть в библиотеке наряду с духовны-
ми и православными книгами, — по-
яснила мне сестра Фотина. — Другой 
вопрос, что когда человек сосредо-
точен на молитве, то потребности 
в чтении художественной литера-
туры не возникает. Сама я, напри-
мер, в определённый момент поня-
ла, что даже любимого Достоевско-
го читать стало тяжело. Просто ты 
уже находишься в других задачах и 
категориях.

Святая Канавка
Показав монастырь, сестра Фоти-

на ведёт меня к Святой Богородич-
ной Канавке. Удивительное место, 
куда устремляются все верующие, 
посещающие Дивеево. Это дорож-
ка на холме в форме незамкнутого 
кольца. По ней медленно бредут ве-
рующие, каждый тихонько или про 
себя читает молитву. А история у неё 
такая.

25 ноября 1825 года Серафиму Са-
ровскому было явление Божией Ма-
тери — она указала ему место в Ди-
вееве, где надо устроить девичью об-
щину, и велела обнести его канавой и 
валом. Сёстры начали рыть Канавку 
в 1829 году, а закончили к празднику 
Рождества Христова 1833 года, за не-
сколько дней до кончины преподоб-
ного Серафима. О значении Святой 
Канавки преподобный говорил: «Кто 
Канавку эту с молитвой пройдёт да 
полтораста Богородиц прочтёт, тому 
всё тут: и Афон, и Иерусалим, и Киев».

Вот почему так любят молить-
ся на Канавке, стараясь, по запове-
ди батюшки Серафима, непремен-
но прочитать 150 раз молитву «Бо-
городице Дево, радуйся!». 

После закрытия монастыря Свя-
тую Канавку во многих местах за-
сыпали, а вал сровняли. В 2006 году 
Святая Канавка была полностью вос-
становлена, сюда снова приходят 
тысячи верующих, а сёстры во гла-
ве с игуменьей каждый день совер-
шают по ней крестный ход.

Именно здесь мы простились с се-
строй Фотиной. Ведь Канавка — не 
место для бесед.

Елена ХАРО
Фото автора

150 молитв 
на Святой Канавке
Один день в Серафимо-Дивеевском монастыре

Кто Канавку 
с молитвой 
пройдёт 
да полтораста 
молитв прочтёт, 
тому тут и Афон, 
и Иерусалим, 
и Киев

Это и есть Святая Канавка

Троицкий собор — 
главный храм обители 

Сестра Фотина в своей прежней 
жизни была филологом
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               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

В день отпевания архи-
мандрита Адриана (Кирса-
нова) в Псково-Печерском 
монастыре я, как и многие 
почитатели этой древней 
обители, мысленно пере-
бирал свои редкие встречи 
с замечательным батюш-
кой.

Маленький, несколько 
напоминающий фигурой 
и посадкой головы святите-
ля Иоанна (Максимовича), 
он обыкновенно принимал 
посетителей в своей келье.

Батюшка во всём являл 
смирение. Я, например, 
очень удивлялся, уже став 
священником, что он не-
сколько раз просил меня 
принять его исповедь. 
Удивлялся потому, что го-
дился ему во внуки.

В отце Адриане не было 
ничего мирского. В нём 
сразу угадывался молит-
венник, привыкший быть 
наедине с самим собой и 
Богом.

Батюшка всегда смотрел 
в грядущее и судьбы Церк-
ви и мира созерцал в свете 
Апокалипсиса. Из уст его 
постоянно слышались сло-
ва: гонения, война, мучени-
чество.

Слушая собеседника, ар-
химандрит был погружён 
в себя, его ответы часто не 
совпадали с заданным воп-
росом, хотя и оставались в 
памяти на долгие годы.

Важно сказать и о  письме 
архимандрита Софрония 
(Сахарова), которое отец 
Адриан доверительно раз-
вернул предо мной в тя-
жёлый для него период со-
мнений — оставаться в лю-
бимой обители или нет.

«Со креста не сходят, со 
креста снимают», — напи-
сал ему сотаинник старца 
Силуана Афонского, при-
бавив, что непременно 
нужно держаться Матери 
Церкви и Святейшего Па-
триарха Алексия (Ридиге-
ра), не помышляя об иных 
юрисдикциях.

Первый раз я увидел ба-
тюшку 40 лет назад, когда 
был зелёным юнцом, слу-
чайно зай дя в храм, где отец 
Адриан читал заклинатель-
ные молитвы над болящи-
ми. На всю жизнь я сохранил 
впечатление о той брани, 
которую падшие духи ведут 
с человеческими душами, 
подпадшими под их власть. 
Батюшка как воин Христов с 

крестом-мощевиком в руках 
молился об исцелении стра-
ждущих, призывая имя Жи-
воначальной Троицы.

Последний раз я видел 
старца в его утлой келье два 
года назад, уже согбенного 
под бременем телесных 
немощей, но по-прежне-
му устремлённого умом 
и сердцем туда, куда всег-
да стремилась его душа, 
всё отдавшая ради стяжа-
ния благодати Христовой 
и служения людям...

Три возраста души
Одному из самых известных современных проповедников прото-
иерею Артемию Владимирову 57 лет. Он старший священник и 
духовник Алексеевского монастыря города Москвы, автор многих 
книг, член Союза писателей России, участник православных те-
лепрограмм, активный блогер. Публикуем некоторые из недавних 
записей с фотографиями в его духовном интернет-дневнике — 
www.facebook.com/oartemi.

Всё, что я расскажу вам сей-
час, правда. Этой милой девуш-
ке было около 30, когда впер-
вые на исповеди я услышал о 
её сокровенном желании вый-
ти замуж. Тихая, целомудрен-
ная, скромная, она не умела ло-
вить и очаровывать кавалеров. 
Мы договорились, что будем 
утром и вечером класть по три 
земных поклона с молитвой о 
даровании жениха. Успокоен-
ная и улыбающаяся прихожан-
ка уехала в свой подмосковный 
наукоград.

Прошло ещё полгода, затем 
год, второй, третий...

«Не унывайте, бодритесь, у 
Господа больше милости, чем 
нам это представляется», — го-
варивал я и продолжал делать 
поклоны с невестой, которая 
никак не могла встретить сво-
его жениха.

Татьяна продолжала прихо-
дить ко мне «на дух», но в гла-
зах её я читал едва ли не разо-

чарование: она более питалась 
верой священника в устроение 
её жизни, нежели уповала сама.

Каково же было моё удивле-
ние, когда в один прекрасный 
день она появилась, радостная 
и сияющая, и тотчас обрати-
лась ко мне: «Батюшка, благо-
словите, кажется, я выхожу за-
муж!» Я опешил: «Как так? Вы 
шутите?»

Оказалось, что в течение 
всех лет нашей совместной 
молитвы она в одно и то же 
время ездила на работу в ав-
тобусе по известному марш-
руту. Садилась всегда впереди. 
По пути она имела обыкнове-
ние читать утренние молитвы, 
опустив глаза в раскрытый мо-
литвослов.

В пасхальную неделю Татья-
на, как всегда, ехала с работы 
домой. Остановка была конеч-
ная. Уставшая девушка оказа-
лась в салоне одна... Промчав-
шись мимо её остановки, авто-

бус въехал в депо. Двери откры-
лись, и испуганная пассажирка 
увидела перед собой высоко-
го русоволосого водителя. Де-
вушка приготовилась к оборо-
не. «Простите меня, — промям-
лил тот с потерянным видом, — 
я уже три года смотрю на вас в 
зеркало и наблюдаю, как вы 
читаете книгу... Я люблю вас и 
прошу... будьте моей женой». 
Дыхание его прервалось. Её 
волнение и естественное воз-
мущение сменились румянцем. 
Задумавшись на две-три секун-
ды, она подняла глаза и неожи-
данно для себя самой сказала: 
«Да».

Они обвенчались через два 
месяца, в июле. Это было бо-
лее 10 лет тому назад. 

Последний раз я исповедо-
вал Татьяну с дочкой в Великую 
Субботу. «А где же ваш супруг?» 
— спросил я. «Собирает сморч-
ки в весеннем лесу и ждёт вас 
на суп», — ответила она.

Дети растут быстро. 
Отроковицы незамет-
но становятся девицами. 
А бессмертная душа рас-
крывается лепестками 
ума, чувства и воли, слов-
но василёк под ласковы-
ми лучами тёплого сол-
нышка. 

Как важно, чтобы вме-
сте с взрослением не ушло 
детство! А в чём оно, дет-
ство? 

В чистых, не замутнён-

ных страстями помыслах, 
в радостном восприятии 
жизни, в доверительном 
отношении к ближним, в 
вере в добро и любовь и, 
конечно, в сиянии дев-
ства...

Есть у меня дружок — 
необыкновенно рассуди-
тельная и серьёзная две-
надцатилетняя Василиса. 
Чуть посмотрит в глаза — 
и сразу думаешь, как стать 
хорошим.

С креста не сходят

Как важно, 
чтобы не ушло детство

Пасхальная история любви

Из «Фейсбука» 
протоиерея Артемия 
Владимирова

Картина Ю.Пименова 
«Начало любви» 

(из «Фейсбука» о. Артемия) 

Архимандрит Адриан 

А это Василиса
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На Дону селились 
гонимые христиане

Природа вокруг обители поисти-
не уникальна. Сразу же гостю откры-
вается величественный ландшафт, 
где на вершинах холмов и гор — 
церкви с золотыми маковками. 

Письменных свидетельств о време-
ни создания Костомаровских пещер-
ных храмов не сохранилось. Есть вер-
сия, что ещё в I веке христиане, бежав-
шие от кровавых гонений римских 
императоров, селились на этой земле.

В новейшей истории монашеским 
пещерам были уготованы тяжкие ис-
пытания. До начала 1990-х они нахо-
дились в запустении. Любители дико-
го туризма лазали по древним ходам 
и оставляли надписи типа «Здесь был 
Вася», и это ещё самое безобидное. Ре-
тивые огородники спиливали мело-
вые горы и использовали в хозяйстве 
как строительный материал.

Особые следы оставил тут раз-
гул воинственного безбожия. Глав-
ная икона храма прострелена: не-
кий красноармеец решил выразить 
свои атеистические убеждения с по-
мощью винтовки.

Взойти на Голгофу 
паломникам непросто

Восстановительные работы нача-
лись в 1993 году. Уже через четыре 
года Спасский монастырь открыли, 
причём как женский, хотя ранее он 
был мужским. Богослужения ведут-
ся летом в пещерном Спасском хра-
ме, зимой — в наземном храме во 
имя иконы Пресвятой Богородицы 
«Взыскание погибших». 

Действует и часовня в память бла-
женного священномученика Петра 
Еремеенко, уроженца села Белого-
рье. За святость жизни и сердечную 
простоту он был наделён даром про-
зорливости и предсказаний. Придёт 

к нему человек, он расскажет ему 
притчу, и всё, что сказано, сбудет-
ся. Так многие люди сумели понять 
свою судьбу и предназначение.  

В Спасском монастыре активно 
присутствует топонимика Святой 
земли: есть своя Голгофа, Фавор, по-
ток Кедрон. На Голгофе воздвигнут 
поклонный крест. Взойти к нему 
обычно предлагают ближе к концу 
экскурсии. Сразу предупрежу, что 
на это потребуются силы. Восхож-
дение трудное, дыхание сбивается, 
паломники не раз останавливаются 
и молятся об укреплении.

Подвижника 
расстреляли в его келье 

Самое древнее и видное сооруже-
ние монастыря — Спасский храм. 
Вход в него расположен у основа-
ния двух меловых скал, соединён-
ных между собой небольшой звон-
ницей. В храме находится чтимая 
икона Божией Матери «Благодат-
ное Небо». Её ещё называют Косто-
маровской расстрельной. Высотой 
она в человеческий рост, написана 
чуть более 100 лет назад, автор — ху-
дожник Василий Шокарев, ученик 
Виктора Васнецова. На лике зияют 
следы от шести пуль, выпущенных 
красноармейцем. 

Другой особо чтимый образ — 
«Труд Святого семейства». Иконо-
графия редкая, напоминает европей-
скую живопись эпохи Возрождения. 
Это сюжет из детства Спасителя, ког-
да Он по преданию усердно плотни-
чал вместе с Иосифом, а Богородица 
трудилась тут же за прялкой.

Большое впечатление производят 
пещеры, в которых совершали свой 
подвиг монахи-отшельники. Неко-
торые всё время проводили в мо-
литве стоя и даже на ночь привязы-
вали себя к стене. Какую же силу духа 
надо иметь для этого! С внешним ми-
ром затворники общались через не-
большие окна — чтобы взять пищу и 
 записки для поминания. Последним таким подвижником был священ-

номученик Пётр. Его расстреляли в 
1937 году в пещере, где он молился.

В трапезной нет изысков, 
но все довольны

После осмотра главных досто-
примечательностей паломникам 
обычно предлагают подкрепиться в 
трапезной. Монастырская еда про-
стая, но вкусная и сытная. Поинте-
ресовался у одной из сестёр, какие 
кушанья здесь культивируются осо-
бо. В ответ услышал, что таковых 
нет. Еду готовят скромную, с учётом 
церковного календаря, и без изы-

сков. Но никто не остаётся голод-
ным или недовольным. 

Кстати, сёстры Спасской обите-
ли перед Пасхой приезжают на яр-
марку в Москву. Они привозят уни-
кальные изделия, искусно вырезан-
ные из меловых горных пород. Так 
что можно, не покидая столицы, по-
говорить с ними и узнать о монасты-
ре подробнее, из первых уст. 

А тем, кто уже собрался в Косто-
марово, подскажу, что неподалёку от 
монастыря в живописном месте на-
ходится дом паломника. Под него от-
дали здание бывшей сельской шко-
лы. Строение добротное, кирпичное, 
в нём комфортно в любую погоду. 

Юрий Красавин
Фото автора

Пещерный монастырь 
в Костомарове

Е
сли вы собрались за 
границу за экзотикой, 
не спешите: она ря-
дом. В паре киломе-
тров от правого берега 
реки Дон в Воронеж-

ской области расположен удиви-
тельный Костомаровский жен-
ский монастырь. Здешние мело-
вые горы напоминают бывалым 
туристам пейзажи турецкой Кап-
падокии и виды Синайской пу-
стыни. А до ехать из Москвы до 
Костомарова по современным 
трассам можно за семь часов.

Некий 
красноармеец 
решил выразить 
свои 
атеистические 
убеждения 
с помощью 
винтовки

Здесь есть Голгофа, Фавор 
и икона Богородицы со следами от пуль

Незабываемый ландшафт 
с храмом иконы Божией 

Матери «Взыскание погибших»

Икону «Благодатное Небо» 
называют расстрельной

Собор Спаса Нерукотворного 
Образа находится 

внутри меловой горы

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

ре
кл

ам
а 

30
30


